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Губернатор Кузбасса Аман Ту-
леев, как и на прошлом подобном 
форуме три года назад представил 
позиции угледобычи и её перспек-
тивы в положительном свете. Он 
напомнил, что в свете последних 

событий вокруг атомной станции 
«Фукусима-1» в Японии прогно-
зируется рост потребления угля в 
этой стране и в Германии на 27-30 
млн тонн уже в следующем году, и 
что он рассчитывает — «Кузбасс 

войдет в эту нишу». В соответствие 
с разработанной властями страте-
гии развития отрасли в регионе до 
2025 года добыча угля вырастет на 
30% (в прошлом году она составила 
рекордные 185,5 млн тонн), и око-
ло половины её к этому времени, 
120 млн тонн, будет уходить на 
экспорт. 

Поставки угля на внешний ры-
нок Аман Тулеев охарактеризовал 
как стабильный источник доходов, 
но будущее увидел за развитием 
новых технологий переработки 
угля, таких как угольная электро-
генерация и углехимия. Среди объ-
ектов этой новой угольной отрасли, 
которая начинает формироваться 
в Кузбассе, он назвал Кузбасский 
технопарк, Институт углехимии 
и химического материаловедения 
СО РАН, как часть будущего Ака-
демгородка, «угленаукограда», ин-
новационные проекты — по добыче 
угольного метана, который разви-
вает ОАО «Газпром», и по глубокой 
переработке угля на Караканском 
угольном месторождении (КарТЭК 
ЗАО «Шахта «Беловская»). 

О главной причине, которая 
может послужить стимулом для 
развития переработки угля, сооб-
щил заместитель министра энер-
гетики России Анатолий Яновский, 
представивший долгосрочную 
программу развития угольной 
промышленности России до 2030 
года. Впрочем, он сделал ставку 
на внешние стимулы роста. По 
его данным, внутреннее потре-
бление угля в стране постоянно 

сокращается, как относительно, 
так и абсолютно, из-за конкурен-
ции природного газа. Цена на него 
выросла, но пока всего в 1,3 раза 
выше цены угля (в пересчёте на 
теплотворную составляющую), что 
с учётом транспортных расходов и 
затрат на утилизацию золы делает 
невыгодным его применение. Что-
бы реально конкурировать с газом, 
уголь, по оценке зам министра, 
должен быть в 3 раза дешевле газа. 
Но цены на последний регулиру-
ются правительством, и пока не 
повышаются, как планировалось 
ранее. Тем не менее, долгосроч-
ная программа развития отрасли 
предусматривает увеличение до-
бычи угля в стране с 323 млн тонн 
в 2010 году до 430 млн тонн в 2030 
году. «В этих условиях только экс-
порт является источником роста 
для отрасли», — сделал вывод зам 
министра. 

О постоянном изменении пла-
нирования не в пользу угля напом-
нил также Игорь Кожуховский, 
гендиректор ЗАО «Агентство 
по прогнозированию балансов 
в электроэнергетике». Первая 
энергетическая стратегия России, 
принятая в 2003 году и её версия 
2008 года предусматривали, что 
потребление и доля угля в топлив-
ном балансе страны будут больше, 
чем это предусмотрено нынешней 
долгосрочной программой. Из 200 
ГВт новых энергетических мощ-
ностей, которые предусмотрено 
ввести в строй до 2030 года, на угле 
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Окончание на стр. 2

СпрОС нА прОфеССИю 
В пик кризиса именно работ-

ники рекламного рынка, или, как 
их часто называют, «освоители 
бюджета» — маркетологи, соб-
ственно рекламщики, специалисты 
по связям с общественностью и 
проч. — первыми попали под молох 
кризисных сокращений. В 2008-
2010 годах соотношение спроса и 
предложений на рынке труда по 
этой специальности составляло 
примерно 1:10, уверяют работники 

кадровых агентств. В докризисный 
период ситуация была противопо-
ложная. Вакансий на рекламном 
рынке было в разы больше, нежели 
желающих найти место работы. 

«Появился спрос на предста-
вителей этой специальности, — 
утверждает директор «Агентство 
«Профи» наталья Михайлов-
ская.  — Вакансии на рекламщиков 
и специалистов по пиару появля-
ются как в компаниях малого и 
среднего бизнеса, так и в крупных 

холдингах. Но заметны и измене-
ния в требованиях — например, 
процедуры отбора стали более дли-
тельными. Если раньше всё закан-
чивалось на этапе «знакомство  — 
собеседование», то теперь соис-
катель проходит сразу несколько 
этапов. Работодатель, как правило, 
предлагает  выполнить какое-ли-
бо тестовое задание, например, 
сделать макет, предоставить кре-
ативные предложения или анали-

РЕкЛАМНАЯ пАузА 
зАкоНчИЛАсь?
К 2013 году Россия станет одной из самых 

привлекательных для рекламных инвестиций 
стран и войдёт в десятку крупнейших 

мировых рекламных рынков. Таковы прогнозы, 
основанные на данных исследования агентства 

ZenithOptimedia (сегодня наша страна занимает 
12-ю строчку в рейтинге агентства). Причём, 
по мнению экспертов, Сибирь имеет хорошие 

шансы для роста. Сейчас вторым по активности 
(после столичного) является именно сибирский 

рынок рекламы.  Рост обещают и кузбасские 
представители отрасли.

Окончание на стр. 10

уГоЛьщИкоВ ВЕдуТ В 
пЕРЕРАбоТку

В начале мая в Кемерове в качестве расширенного заседания 
российского оргкомитета Всемирного Горного Конгресса (ВГК) 

прошла научно-практическая конференция «Уголь в мировой 
экономике». Это была уже вторая за последние три года попытка 

властей Кузбасса привлечь внимание к необходимости налаживания 
глубокой переработки угля. Прошлая попытка («Первая 

Международная угольная конференция «Инновационные технологии 
переработки угля и дегазации угольных пластов») была предпринята 

в октябре 2008 года. С того момента угольная отрасль региона 
успела упасть в период кризиса, восстановиться на фоне высоких 

цен на уголь, и заметными проектами в сфере глубокой переработки 
угля или в угольной генерации пока не отметилась.

Поставки угля на внешний рынок Аман Тулеев охарактеризовал как стабиль-
ный источник доходов, но будущее увидел за развитием новых технологий 

переработки угля, таких как угольная электрогенерация и углехимия
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О смене собственника и назва-
ния предприятия было объявлено 
на сайте самого завода котель-
ного оборудования ещё в апреле. 
В сообщении было сказано, что 
наименование сменилось с ООО 
«Производственная компания «За-
вод котельного вспомогательного 
оборудования и трубопроводов» на 
ООО «Калтанский завод котельно-
вспомогательного оборудования и 
трубопроводов» (ООО КЗ «КВО-
иТ») «с сохранением номенкла-
туры выпускаемой продукции и 
парка уникального станочного обо-
рудования на площадках завода». 
Объявлялось, что новым гендирек-
тором завода стал евгений Злот-
ников, но кто новые собственники 
предприятия не было указано. 

Прежний владелец предпри-
ятия евгений Денисенко пояснил, 
что, несмотря на это объявление, 
окончательно сделка была за-
вершена только недавно, а завод 
перешел под контроль Новокуз-
нецкого вагоностроительного заво-
да. Гендиректор этого предприятия 
евгений подъяпольский уточнил, 
что покупателями КЗ КВОиТ вы-
ступили акционеры ОАО «Ново-
кузнецкий вагоностроительный за-
вод», при этом на калтанском пред-
приятии не планируется менять 
специализацию, оно по-прежнему 
будет работать по своему старому 

профилю, работая по заказам ме-
таллургических и энергетических 
предприятий. Таким образом, в 
Калтане будет размещена старая 
специализация НкВЗ. 

Напомним, что данное предпри-
ятие было основано в 2008 году в 
результате модернизации завода 
по ремонту металлургического 
оборудования (ЗРМО) бывшего 
ОАО «Кузнецкий металлурги-
ческий комбинат». В этом году в 
планах НкВЗ, сообщил Евгений 
Подъяпольский, уже в июле вы-
йти на производство 420 вагонов в 
месяц против 300 штук в месяц в 
начале этого года. За весь прошлый 
год завод выпустил 1297 вагонов.

Калтанский завод оказался в 
трудном положении в прошлом 
году после того, как пояснял тогда 
Евгений Денисенко, старые заказы 
закончились, а новые не поступили. 
В декабре прошлого года власти 
Кузбасса, а именно первый зам 
губернатора Валентин Мазикин 
высказался за банкротство пред-
приятия, которое к этому момен-
ту накопило около 30 млн рублей 
долгов по обязательным плате-
жам. Исполнительный директор 
предприятия Игорь плотников 
сообщил тогда, что предприятие 
подготовило антикризисную про-
грамму (штаб отказался её рассма-
тривать), но налоговая уже подала 

на банкротство предприятия, и 
аналогичное заявление направил 
в арбитражный суд и сам завод. В 
январе нынешнего года по заявле-
нию самого завода он был признан 
несостоятельным.

После заседания областно-
го антикризисного штаба Игорь 
Плотников пояснил, что собствен-
ник завода, Евгений Денисенко, 
весь 2010 год платил работникам 
(на 1 января их было 280 человек, в 
декабре — 210) заработную плату. 
Хотя исполнительный директор 
предлагал оставить только 20 че-
ловек для поддержания жизнео-
беспечения. По его данным помощь, 
которую обещали организовать об-
ластные власти в получении зака-
зов со стороны местных компаний, 
ничего не дала. 

Евгений Денисенко не стал под-
робно комментировать причины 
продажи завода, но пояснил, что 
цена продажи его вполне устраива-
ет и что у новых владельцев завод 
будет обеспечен заказами и будет 
работать с полной загрузкой. 

Калтанский завод котельно-
вспомогательного оборудования 
и трубопроводов построен в 1960 
году, специализируется на выпуске 
пылегазовоздухопроводов, блоков 
трубопроводов, сварных отводов, 
различного рода металлоконструк-
ций, применяемых как в энергетике, 
так и на предприятиях металлургии,  
горнодобывающей, угольной про-
мышленности. До прошлого года 
оборот предприятия составлял око-
ло 300 млн руб. в год, численность 
персонала – 400 человек. 

Антон Старожилов
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 дЕ ЛоВыЕ НоВос ТИ цЕНА ВопРосА
757 тысяч рублей чистой прибыли получило ОАО «Гурьевский ме-

таллургический завод» в 2010 году против 194,588 млн рублей чистого 
убытка в 2009 году, говорится в годовом отчёте общества. При этом, 
согласно плану, предприятие должно было закончить год с убытками 
в размере почти 170 млн рублей. Как сказано в отчёте, значительные 
отклонения от показателей 2009 года связаны с ростом объёмов произ-
водства «вследствие увеличения спроса на сортовой прокат и мелющие 
шары, в натуральном выражении выпуск товарной продукции вырос бо-
лее чем в два раза». По итогам 2010 года выручка от реализации товарной 
продукции предприятия составила 6 млрд  363,5 млн рублей (2009  год — 
2  млрд  564,3  млн  рублей). Завод произвёл 202,9 тыс. тонн стали (рост на 
39,2%), 238,7 тыс. тонн сортового проката (рост в 2,3 раза), 96,5 тыс. тонн 
мелющих шаров (рост в 1,8 раза).

5 миллионов 223 тысячи 382 рубля направил филиал ОАО 
«ФСК  ЕЭС»  — Магистральные электрические сети (МЭС) Сибири на 
установку нового выключателя 110 кВ на подстанции 220 кВ Крохалёв-
ская мощностью 282 МВА. Работы по замене устаревшего масляного 
выключателя современным элегазовым аналогом выполнены в рамках 
инвестиционной программы Федеральной сетевой компании, говорится 
в сообщении Кузбасского предприятия МЭС Сибири. В результате тех-
нического переоснащения значительно повышена надёжность электро-
снабжения потребителей города Берёзовский, а также угольных предпри-
ятий – шахт «Берёзовская», «Первомайская», разрезов «Черниговский», 
«Кедровский», «Ровер», и ЦОФ «Берёзовская».

9 миллионов 315 тысяч рублей за 100% акций ОАО «Машиностро-
итель» (р.п. Яя), принадлежащих Кемеровской области не привлекли 
внимание инвесторов. Как сообщили в Кузбассфонде, на участие в при-
ватизационном аукционе 13 мая не было подано заявок. Напомним, что 
этот пакет акций уже дважды выставлялся на продажу, после чего на 
13 мая были назначены торги посредством публичного предложения. 
Цена первоначального предложения была установлена в размере 18 
млн 630 тыс. рублей, что соответствовало цене на первых аукционах. А 
9 млн 315 тыс. рублей было установлено в качестве минимальной цены. 
В настоящее время определяется другой способ приватизации актива. 
ОАО «Машиностроитель», занятое производством продукции лесного 
машиностроения, ЖКХ, запасных частей для оборудования (выручка 
по итогам января-сентября прошлого года около 10 млн рублей). Один из 
возможных вариантов — продажа без первоначальной цены.

5 миллиардов 174 миллиона 510 тысяч рублей чистой прибыли полу-
чило ОАО «Новокузнецкий металлургический комбинат» (НКМК, Evraz 
Group) в 2010 году по РСБУ, против 2 млрд 71,4 млн рублей чистого убытка 
в 2009 году, говорится в официальных материалах общества. При этом 
выручка комбината от реализации в прошлом году сократилась на 6% 
по сравнению с 2009 годом до 24,8 млрд рублей. Убыток от продаж со-
ставил 406,3 млн рублей против 1,2 млрд рублей в 2009 году. «На конец 
2010 года показатели рентабельности общества были положительные за 
исключением ментальности продаж, т.к. получен убыток от продаж, но в 
результате поступления безвозмездной финансовой помощи от компании 
Mastercroft Limited деятельность предприятия по итогам года была при-
быльной», отмечено в пояснительной записке к бухгалтерскому балансу.

коТЛы – к 
ВАГоНАМ

Акционеры ОАО «Новокузнецкий вагоностроительный завод» 
(НкВЗ), одного из самых быстро растущих машиностроительных 

предприятий Кузбасса, приобрели новый актив — ООО «Калтанский 
завод котельно-вспомогательного оборудования и трубопроводов». 

В него планируется перевести производство старой специализации 
НкВЗ — по производству и ремонту энергетического и 

металлургического оборудования. 

МРск ИНИцИИРуЕТ коНсоЛИдАцИю
Крупнейшая элекросетевая компания Сибири ОАО «МРСК Сибири» выступила за 

консолидацию электросетевого бизнеса в Кузбассе, предложив областным властям 
себя в качестве консолидатора. Как заявил во время своего визита в Кемерово 12 мая 
и.о. генерального директора «МРСК Сибири» Константин петухов, он инициировал 
обсуждение с руководством региона вопроса об интеграции электросетей: «Мы счита-
ем, что более 40 сетевых компаний в одной области — это немножко много. Тем более 
ряд компаний не имеют ни своего обученного персонала, ни оборудования. Речь идёт, 
прежде всего, о неквалифицированных собственниках. Это упорядочивание управ-
ления сетевым комплексом». По словам Константина Петухова, при консолидации 
сетей можно рассматривать все возможные способы — «от аренды сетей, доверитель-
ного управления до покупки». Как считает глава МРС Сибири, региональная власть 
оказывает серьёзное влияние на регулятора, который при установлении тарифа 
рассматривает инвестпрограмму  компаний: «И, когда регулятор видит, что он даёт 
деньги компаниям, которые не обладают ни персоналом достаточной квалификации, 
ни оборудованием, он может не давать им денег, и заставить с помощью законных 
методов эти компании передать эти сети квалифицированному управляющему. Кроме 
того, власть региона заинтересована в том, чтобы к зиме сети были нормально от-
ремонтированы и, если что-то случилось, смогли бы эти сети быстро восстановить». 
Как уточнил директор филиала МРСК Сибири — Кузбассэнерго-РЭС евгений Тю-
менцев, в настоящее время в области 44 сетевых компании. Это количество посте-
пенно сокращается (при разделении видов деятельности в период реформирования 
в регионе было 52 компании). И филиал уже применяет практику принятия на своё 
обслуживание активов ряда компаний. В частности, по его словам, в настоящее вре-
мя компания «берёт на техническую эксплуатацию электросети», обслуживающие 
Антоновский рудник в Анжеро-Судженске, а также сети в Новокузнецком районе. 
Возможность приобретения каких-либо сетей оба руководителя не комментируют, 
ссылаясь на то, что пока нет конкретных договорённостей. Также, многое будет за-
висеть от финансовых возможностей самой МРСК Сибири. Как заявил Константин 
Петухов, «надо создать среднесрочную программу на 3-4 года, когда мы придём по 
сетевому комплексу в составе 5-7 компаний. Потенциал наш будет оцениваться со-
вместно с территорией. Мы готовы всё купить, но это вопрос переговоров».

доРоГИ — оТ обЛАсТИ
Платные автомобильные дороги в Кузбассе появятся не ранее следующего года, 

сообщил в минувший четверг директор государственного учреждения «Дирекция 
автомобильных дорог Кузбасса» Олег Шурыгин. Взимать плату за проезд с автомо-
билистов — по предварительным оценкам в размере от 1 до 4 рублей за километр  — 
будут на первом скоростном участке новой трассы первой категории Кемерово-Ле-
нинск-Кузнецкий длиной 25 км и на дороге Чугунаш-Шерегеш протяжённостью 
17 км. Первый участок с движением в обоих направлениях планируется сдать этой 
осенью. «Мы откроем здесь движение, но не пустим дорогу. Нам ещё предстоит в те-
чение двух лет достроить 36 км», пояснил Олег Шурыгин. По его словам, это будет 
первая дорога, оснащённая электронными знаками. Разрешённая скорость будет 
110 км в час. Также осенью будут завершены работы на дороге Чугунаш-Шерегеш, 
которая сейчас действует в щебёночном покрытии. Обсуждаемая стоимость проезда 
по этой дороге — 50 рублей. В текущем году все дорожные работы в области, по сло-
вам Олега Шурыгина, будут финансироваться из областного бюджета. В частности, 
на строительство трассы Кемерово-Ленинск-Кузнецкий будет направлено 2 млрд 
рублей, на дорогу Чугунаш-Шерегеш — 300 млн рублей. Всего на дорожные работы 
будет направлено 5,5 млрд рублей. Кроме строительства двух основных трасс область 
профинансирует содержание (1,9 млрд рублей) и ремонт дорог (1,3 млрд рублей). По 
словам Олега Шурыгина, в текущем году по сравнению с 2010 годом общий объём 
финансирования вырос на 600 млн рублей.

НАсЛЕдИЕ «чЕРЕМшАНскоГо» досТАЛось 
«сТРойсЕРВИсу»
 ООО «Разрез «Дунаевский», основным активом которого является имущество 

обанкроченного ООО «Разрез «Черемшанский», вошёл в состав кемеровской груп-
пы «Стройсервис». Главное, что есть в этом имуществе, — это лицензия на участок 
«Инской-2» с запасами более 90 млн тонн угля. Именно разрез «Пермяковский» в со-
ставе «Стройсервиса» ближе других действующих угольных предприятий Кузбасса 
расположен к «Инскому-2». ООО «Разрез «Дунаевский» было учреждено в апреле 
2009 года в равных долях Максимом Сорокиным (он же был гендиректором на момент 
приобретения имущества «Черемшанского» в июне прошлого года) и новосибирское 
ООО «В. А.», единственным участником которого выступает Владимир Гринёв. В июне 
2010 года «Дунаевский» за 20,28 млн рублей приобрёл имущественный комплекс бе-
ловского ООО «Разрез «Черемшанский», который продавался в рамках конкурсного 
производства. Основной актив «Черемшанского» — лицензия на участок «Инской-2» 
в Беловском районе с запасами энергетического угля марки Д более 90 млн тонн. В 
феврале 2011 года «Дунаевский» переоформил на себя эту лицензию. В ЗАО «Строй-
сервис» отказались комментировать приобретение ООО «Разрез «Дунаевский». 

«зЕЛЕНоГоРскАЯ-НоВАЯ» ЛИкВИдИРуЕТсЯ
В начале мая арбитражный суд Кемеровской области принял отчёт конкурсного 

управляющего ООО «Шахта «Зеленогорская-Новая» Михаила путинцева и удовлет-
ворил его ходатайство о завершении процедуры конкурсного производства. Против 
этого выступал владелец и основной кредитор шахты Валерий Зубарев, но ранее суд 
отказался удовлетворить его ходатайство об утверждении мирового соглашения, 
принятого на собрании кредиторов предприятия 25 февраля. Теперь, как сообщил 
конкурсный управляющий, ООО «Шахта «Зеленогорская-Новая» в течение 30 дней 
будет ликвидировано. В декабре 2010 года имущественный комплекс банкрота при-
обрело ООО «Шахта «Крапивинская-1». 

планируется построить только 23 
ГВт, на газе — 83, ядерных — 43. 

Важным фактором, который 
уже влияет и, безусловно, будет 
в обозримом будущем оказывать 
влияние на всю мировую уголь-
ную промышленность, выступает, 
конечно, Китай. Как сообщил на 
форуме заместитель председателя 
Ассоциации угольной промышлен-
ности Китая Ван Гуандэ, за по-
следние 5 лет добыча угля в этой 
стране выросла в 1,35 раза, до 3,4 
млрд тонн, а за 60 лет существова-
ния КНР в 100 раз. По его данным, 
в 2005-2010 гг. инвестиции в уголь-
ную промышленность выросли по 
сравнению с предыдущей пятилет-
кой в 5 с лишним раз и составили 
1,25 трлн юаней (более 180 млрд 
долларов), число добывающих 
предприятий достигло 14,4 тысяч 
с общей производительностью 3,6 
млрд тонн в год. Впрочем, несмотря 
на такие быстрые темпы роста и 
огромный объём производства, Ки-
тай не в состоянии удовлетворять 
полностью свои потребности в угле, 
как отметил Ван Гуандэ, в 2008 
году поставки угля на экспорт и его 
импорт сравнялись, а уже в следу-
ющем году ввоз превысил вывоз 
на 100 млн тонн. В прошлом году в 
Китай было ввезено из Индонезии, 
Австралии, Вьетнама, Монголии 
и России 55, 37, 18, 16,6 и 11,6 млн 
тонн, соответственно.

По оценке питера Хиксона, 
руководителя отдела анализа 

сырьевых рынков банка UBS, 
Китай с такими объёмами добычи 
угля выступает «маржинальным 
производителем», т.е. «игроком», 
определяющим ситуацию на рын-
ке. Сам факт его импорта и раз-
меры зависят от темпов прироста 
добычи с учётом того, что потре-
бление энергоресурсов на душу 
населения в Китае по-прежнему 
отстаёт от развитых экономик и, 
соответственно, растёт довольно 
быстро. В 2010-2011 гг. китайский 
импорт угля стабилизировался на 

фоне роста мировых цен, не исклю-
чено, этот рост «вызовет ответную 
реакцию Китая». Какой бы она ни 
была эта «реакция», её влияние 
на мировой рынок и на россий-
скую угольную промышленность, 
с растущей внешней ориентацией, 
будет определяющим. 

Впрочем, отметил Питер Хик-
сон, китайская энергетика под-
вержена сильным сезонным ко-
лебаниям. Значительная часть 
электроэнергии вырабатывается 
на гидроэлектростанциях, а их 
загрузка зависит от уровня воды в 
реках — ожидаемая этим летом за-
суха «может … привести к нехват-
ке электроэнергии». Аналогичным 
образом зависит от природного 
фактора и поддержки угольной 
генерации ветроэнергетика Китая, 
хотя ветроэлектростанций уже по-
строено там на 45 ГВт мощностей 
(это примерно 10 таких энергоси-
стем как «Кузбассэнерго»). Поэто-
му, сделал вывод аналитик банка 

UBS, даже «небольшие изменения 
показателей Китая отразятся на 
мировых балансах в увеличенном 
масштабе». К примеру, рост до-
бычи угля в КНР с темпом 8% в 
год приведёт к полному отказу от 
импорта, а снижение этих темпов 
до 4% к «истощению рынка импорт-
ного угля», т.е. к полному дефициту 
угля на мировом рынке. Хотя по 
прогнозу самого аналитика добыча 
угля в Китае будет расти с темпом 
5% в год, а увеличение импорта 
угля приведёт к росту цен и на 
уголь внутреннего производства.

Пока не видно, что эти факто-
ры и проблемы (а помимо Китая, 
Питер Хиксон призвал обратить 
внимание и на растущую угольную 
промышленность и потребности 
в угле Индии) серьёзно беспокои-
ли российских угольщиков. Хотя 
определенные риски в растущей 
зависимости отрасли от внешних 
факторов были отмечены. Так 
Георгий Краснянский, предсе-
датель Российского оргкомитета 
ВГК и владелец ЗАО «Шахта 
«Беловская», назвал расходы на 
транспортировку угля на экспорт 
«упущенной выгодой». Из этого об-
стоятельства и того факта, что за 
последние годы емкость внутрен-
него рынка угля сократилась в 2 
раза, сделал «простой» вывод  — «у 
российских угольщиков нет другого 
выхода, как самим комплексно ис-
пользовать угольные месторожде-
ния». Т.е. развивать производство 
синтез-газа, полукокса, электроэ-
нергии и тепла, создавать продукты 
с высокой добавленной стоимостью. 

Член Совета Федерации от 
Кузбасса Сергей Шатиров, пред-
седательствовавший на форуме, 
заметил, что дискуссия в Кемерове 
была организована, чтобы обра-
тить внимание угольщиков на то, 
что происходит в отрасли в целом 
и в сфере глубокой переработки 
угля. По его мнению, в России и в 
мире «происходит переосмысле-
ние структуры энергетического 
баланса». Поскольку приходится 
«сталкиваться с новыми вызовами 
в сфере энергетики (изменение 
климата, экологические проблемы, 
проблемы ядерной энергетики, 
вскрывшиеся в ходе катастрофы 
в Японии), перед угольщиками 
стоит задача определить, куда 
двигаться». 

Егор Николаев

уГоЛьщИкоВ 
ВЕдуТ В 

пЕРЕРАбоТку

направление,
 млн тонн

2007 2008 2009 2010 2015 2020 2025 2030

ТЭС 91,6 108,3 91,6 102 105 110 115 120

Нужды коксования 44,3 42,5 37,5 39 42 42 40 40

Комбыт, население, 
АПК

26,3 25,9 24,4 23 20 18 16 14

Прочие 29,7 24,4 23 20 20 30 40 45

в т.ч. Глубокая 
переработка

 10 15

Экспорт 98,6 101,2 107,4 115 140 150 155 170

в т.ч. 
энергетические

88,6 87,6 94,1 97 115 115 115 125

коксующиеся 10 13,3 13,3 18 25 35 40 45

Всего — ресурсы 
угольной продукции

289,8 302,3 283,9 299 327 350 366 389

развитие внутреннего и внешнего рынков угольной продукции

По мнению Сергея Шатирова, в Рос-
сии и в мире «происходит переосмыс-

ление структуры энергетического 
баланса, перед угольщиками стоит 

задача определить, куда двигаться» 

По данным Анатолия Яновско-
го, внутреннее потребление угля в 

стране постоянно сокращается, как 
относительно, так и абсолютно, из-за 

конкуренции природного газа

Окончание. начало на стр. 1

— Анжелика Владимировна, 
скажите, как давно у нас в Кузбассе 
начала действовать президентская 
программа, и кто в основном прохо-
дил и проходит сейчас это обучение?

— Президентская программа 
подготовки управленческих кадров 
реализуется в Кемеровской об-
ласти уже четырнадцатый год. За 
это время обучение прошли около 
1600 специалистов более чем из 20 
городов и районов. 330 выпускников 
программы прошли зарубежные 
стажировки. Ведущие места по 
числу обученных на Президентской 
программе  в нашем угольном, про-
мышленном крае справедливо за-
нимают угледобывающая и метал-
лургическая отрасли, химическая 
промышленность, энергетика. Для 
них подготовлено более 600 специ-
алистов. Следом  идет сфера услуг 
— около 470 человек. 12 мая 2011 
года завершили обучение ещё 138 
специалистов. Большую часть спе-
циалистов, ежегодно обучающихся 
по  Президентской программе, у 

нас в регионе составляют руково-
дители высшего и среднего звена. 
27% выпускников этого года явля-
ются директорами  предприятий  
и 48%  — заместителями первых 
руководителей и начальниками 
структурных подразделений. С 
2009 года, наряду со специалистами 
из реального сектора экономики, в 
программе участвуют управленцы 
социальной сферы. В 2010 году 
введена программа повышения 
квалификации руководителей 
предприятий малого и среднего 
бизнеса, 50% выпускников этого 
года — представители МСБ.

— расскажите, пожалуйста, 
о том, как строится сам курс об-
учения.

— Программа состоит из двух 
этапов. Первый представляет собой 
курс профессиональной перепод-
готовки на базе двух вузов. КемГУ 
готовит специалистов по направле-
ниям «маркетинг», «менеджмент», 
«финансовый менеджмент», «раз-
витие предпринимательства». 

КузГТУ — по специальностям 
«менеджмент», «проектно-ориен-
тированный менеджмент», «раз-
витие предпринимательства». Этот 
этап позволяет получить професси-
ональные знания в сфере управле-
ния, а заодно и усовершенствовать 
навыки владения иностранным 
языком. Учебная программа в 
кемеровских вузах прошла го-
сударственное лицензирование. 
Итогом первого этапа становится 
получение диплома государствен-
ного образца о профессиональной 
переподготовке в соответствующей 
сфере деятельности.

Второй этап — это стажировка на 
ведущих российских и зарубежных 
предприятиях, в таких странах как 
Германия, Франция и Нидерланды,  
Норвегия и Финляндия,  Япония и 

США. Подобная стажировка меняет 
мышление управленцев, дает воз-
можность наладить прямые эконо-
мические контакты с иностранными 
компаниями. По окончании ста-
жировки специалистам выдается 
международный сертификат, а по 
окончании двух этапов — диплом 
участника Президентской програм-
мы Правительства РФ.

— А что можно сказать о ре-
зультатах обучения по прези-
дентской программе?

— В программе используется 
компетентностный подход. Участ-
ники получают те компетенции 
современного менеджера, которые 
необходимы для перехода к со-
временным формам и принципам 
управления, модернизации управ-
ления, производства, формирова-

ния корпоративной культуры. Про-
грамма проектноориентирована. 
Она учит на практике решать кон-
кретные проблемы в управленче-
ских и производственных процес-
сах, действовать в сложных усло-
виях работы — реструктуризации 
или перепрофилирования предпри-
ятия, поиска инвестиций, развития 
новых партнёрских связей. Учит 
действовать нестандартно, с мак-
симальной эффективностью.

Среди выпускников — руководи-
тели крупных и средних предпри-
ятий ведущих отраслей промышлен-
ности и бизнеса, представители орга-
нов власти — до глав муниципальных 
образований и заместителей губер-
натора. И это не удивительно, ведь 
стратегическая цель Президентской 
программы — повышение качества 
управления на всех уровнях вплоть 
до международного.

Приём документов для участия 
в конкурсном отборе проводится 
Кемеровской региональной ко-
миссией по подготовке управлен-
ческих кадров и в Кемеровском 
региональном ресурсном центре 
по адресу г.  Кемерово, пр. Совет-
ский, 56, офисы 301, 311, телефоны: 
(3842) 36-31-83, 36-06-55, 36-07-39. 
Подробная информация на сайте:  
www.pprog.ru, krrc@yandex.ru

зНАк кАчЕсТВА дЛЯ упРАВЛЕНцЕВ
Более десяти лет в Кузбассе действует «Президентская 

программа подготовки управленческих кадров для организаций 
народного хозяйства РФ». Основанная ещё в конце девяностых, она 

ничуть не утратила ни своей актуальности для профессиональной 
подготовки и переподготовки управленцев в разных отраслях 

производства, бизнеса и науки, ни популярности в среде молодых и 
амбициозных специалистов. О том, что сделано за эти годы в рамках 

Президентской программы мы беседуем с Анжеликой Веремеенко, 
ответственным секретарем Кемеровской региональной комиссии 

по организации подготовки управленческих кадров, директором 
Кемеровского регионального ресурсного центра.
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В том, что на праздниках — осо-
бенно такого уровня, как шести-
десятилетие — принято говорить 
только о хорошем, не сомневается 
никто. И, конечно, говорили на 
празднике о тех рубежах, которые 
в 50-60-е годы достигла одна из 
самых высокотехнологичных по 
тем временам электростанция, о её 
вкладе в развитие Кузбасса и его 
металлургии, об опыте специали-
стов, широко распространяемом за 
рубежом. Этого славного прошлого 
никто и никогда не отнимет у кол-
лектива Южно-Кузбасской ГРЭС.

Но сказано было и о тех про-
блемах, которые предстоит решать 
для того, чтобы ГРЭС могла оста-
ваться в строю и дальше. Ведь ни 
для кого не секрет, что потребности 
региона в электроэнергии растут с 
каждым годом, и существующих 
мощностей уже не хватает. Но су-
ществующие ресурсы ЮК ГРЭС 
уже полностью исчерпаны.

— Дальше работать на таком обо-
рудовании просто нельзя,  — сказал 
в своём выступлении генеральный 
директор ООО «Мечел-Энерго» 
Сергей Зорин, — это и очень дорого 
и неэффективно. Поэтому станция 
будет реконструирована.

Несколько позже, отвечая на во-
просы журналистов, Сергей Зорин 
подробнее рассказал о планах хол-
динга в отношении ЮК ГРЭС.

— Все предыдущие годы стан-
ция работала с убытками, только 
итоги прошлого года показали ми-
нимальную прибыль. Поэтому ОАО 
«Мечел» всё это время поддержи-
вал ЮК ГРЭС. Текущий год также 
показывает несостоятельность её 
конкуренции с ближайшими сосе-
дями — находящиеся неподалёку 
Томь-Усинская и Беловская ГРЭС 
работают на совершенно иных — 
гораздо более совершенных — по-
колениях оборудования. Поэтому 
сегодня мы говорим о глобальном 
развитии предприятия — ветерана 
кузбасской энергетики. У нас уже 
проработаны несколько разных ва-
риантов реконструкции ГРЭС. Пока 

что ни один из них окончательно 
не утверждён. Ведь, согласитесь, 
невозможно успешно реализовать 
какую-то программу из Москвы без 
полного её понимания на местах. Но 
реконструкция будет проведена 
обязательно.

Планы развития ГРЭС во многом 
сдерживались и другими фактора-
ми, и в первую очередь на это вли-

яло и продолжает влиять крайне 
сложное финансовое положение 
предприятия. Начиная с 2008 года, 
стала угрожающе расти дебитор-
ская задолженность. Её динамика 
выглядит крайне негативно: если 
по состоянию на 1 января 2008 года 
она составляла 9 млн рублей, то на 
тот же период этот показатель рав-
нялся в 2009 году — 23 млн рублей, 
в 2010  — 85 млн рублей, а в 2011  — 
133 млн рублей. Сейчас, по состо-
янию на 1 апреля задолженность 
предприятий и организаций за уже 
поставленную энергию достигла 210 
миллионов! Вот как оценивает сло-
жившуюся ситуацию коммерческий 
директор ОАО «Южно-Кузбасская 
ГРЭС» Вадим Ястребов.

— Если говорить о структуре 
дебиторской задолженности, то 
основными нашими должниками 
являются такие предприятия как 
ООО «Калтанская тепловая ком-
пания» и ООО «Гортеплоэнерго», 
причём долг последней (около 96 
млн рублей) сложился у этой очень 
молодой компании всего за полгода. 

Мы уже выиграли несколько про-
цессов в Арбитражном суде, но даже 
исполнительные листы, направлен-
ные в службу судебных приставов 
достаточно давно, результатов пока 
не приносят. Я думаю, что здесь 
очень важна роль администрации 
местных муниципальных образо-
ваний и дисциплина, которую они 
осуществляют по контролю за этими 
платежами. Недавно мы совместно с 
Управляющей компанией «Мечел» 
инициировали рассмотрение этих 
вопросов на заседании антикризис-
ного штаба области, возглавляемого 
первым заместителем губернатора 
Валентином Мазикиным. Проведе-
ны сверки задолженности, состав-
лен график их погашения. Решение 
этого вопроса сегодня очень важно, 
ведь возврат долга в 210 млн рублей 
практически покрывает весь бюд-
жет ремонтных работ текущего года.

Действительно 210 миллио-
нов  — много это или мало? Если 
рассматривать это в составе сум-
марного годового отпуска энер-
гии на потребности Осинников и 
Калтана (он составляет 345 млн 
рублей), то кризис неплатежей 
оценивается как 3/5. А ведь пря-
мым следствием этого становится 
не только трудности в финанси-
ровании реконструкции ГРЭС, но 
и возможность срыва нового ото-
пительного сезона.

В отличие от компаний-долж-
ников — перепродавцов энерго-
ресурсов — это хорошо понимают 
в руководстве ОАО «Мечел» и по-
тому всеми мерами поддерживают 
бесперебойную работу ЮК ГРЭС. 
И ни от участия в решении её 
финансовых проблем, ни от даль-
нейшего глобального технического 
перевооружения станции отказы-
ваться не собираются. Ведь, как на-
помнил коллективу электростан-
ции Сергей Зорин: «Мечел»  — это 
компания, в которой свои предпри-
ятия не бросают и не продают. Им 
дают новую жизнь. И такой путь 
ждёт «Южно-Кузбасскую ГРЭС».

Сергей Волков

собыТИЕ

пРЕсс-РЕ ЛИз

собыТИЕ южНо-кузбАсскАЯ ГРЭс: 
пуТь к пЕРЕВооРужЕНИю

В последних числах апреля в городе Калтан широко отмечали 
большой и значимый для жителей южно-кузбасских районов 

праздник — 60-летний юбилей некогда знаменитой на всю 
страну «Южно-Кузбасской ГРЭС». И надо сказать, что праздник 

этот удался на славу, никто не почувствовал себя на нём 
забытым или обделённым. Праздничный концерт в только что 

отремонтированном дворце культуры ГРЭС, награды и подарки, 
тёплые слова и поздравления руководства, всё это было адресовано 

как ветеранам предприятия, так и тем, кто сегодня снабжает 
электроэнергией и теплом жителей Калтана и Осинников. 

Чувствовалось, что новые хозяева ОАО «ЮК ГРЭС» — а с марта 
2007 года электростанция входит в состав ООО «Мечел-Энерго», 

дочерней компании ОАО «Мечел» — хорошо понимают значимость 
этого предприятия. А ещё со стороны представителей ОАО «Мечел» 

была видна серьёзная забота о завтрашнем дне Южно-Кузбасской 
ГРЭС, которой в самое ближайшее время требуется серьёзная 

реконструкция.

Сергей Зорин: «ОАО «Мечел» всё это время поддерживал ЮК ГРЭС»

ЧеМ ОТВеТИлИ нА 
ВОлненИЯ

Некоторое время назад от жите-
лей посёлков, расположенных в зоне 
Чумышского угольного месторожде-
ния в Новокузнецком районе, стали 
поступать жалобы на то, что работа 
угольных предприятий, ведущих 
добычу угля открытым способом, 
доставляет им неудобства. Дей-
ствительно в этом районе работают 
четыре угольных разреза, в том чис-
ле разрез «Бунгурский-Южный», 
расположенный в 4 километрах от 
села Костёнково, в 8 километрах от 
села Берёзово, в 10 километрах от 
поселка Рассвет. Говорить об их воз-
можном закрытии означает только 
одно — лишить работы (и весьма 
выгодной, если судить по размерам 
сегодняшней зарплаты угольщи-
ков) не одну тысячу человек, семьи 
которых и проживают в местных 
поселениях. А вот вести эти работы 
так, чтобы благоприятные условия 
проживания людей здесь ничем не 
нарушались  — вполне достойная 
задача для собственников и руко-
водства угольных предприятий. 
Которая, кстати, на примере сегод-
няшних действий ОАО ХК «СДС-
Уголь», оказывается не только вы-
полнимой, но и весьма действенной 
по своим результатам.

Прежде всего, специалистами 
холдинга совместно с работника-
ми районной администрации была 
проведена подробная экспертиза 
состояния жилого фонда близ-
лежащих посёлков и возможного 
влияния на них взрывных работ. 
Результаты исследований пока-
зали, что никакой опасности ни 
для людей, ни для строений нет, 
а возможное воздействие взрывов 
на экологию в целом находится 
в пределах установленных норм. 
Однако, несмотря на это, уголь-
щики решили изменить схемы 
производственных процессов та-
ким образом, чтобы полностью 
исключить любые проблемы. Во 
главу угла встал принцип — люди 
не должны даже слышать взрывов. 
В результате и возникло решение о 
переходе на принципиально новую 
технологию производства взрыв-
ных работ — с помощью электрон-
ного инициирования взрыва.

БеЗ ШуМА И пылИ

Сам «показательный» взрыв 
дал возможность многочислен-

ным кузбасским журналистам, 
специально приехавшим в этот 
день на разрез «Бунгурский-
Южный», увидеть преимущества 
новой технологии. С расстояния 
в 700 метров взрыв показался 
короткой серией сухих негром-
ких щелчков, плюс небольшое 
облачко пыли, быстро развеяв-
шееся практически прямо в кот-
ловине. В окрестных сёлах — а 
мы специально предварительно 
договаривались с людьми, наблю-
давшими за взрывом со стороны 
села Костёнково, — взрыва так 
и не услышали, даже вой пред-
упредительной сирены оказался 
громче самого взрыва.

За некоторое время до начала 
взрывных работ генеральный ди-
ректор ООО «Азот-Черниговец» 
Александр Беляев у специально 
подготовленного стенда пояс-
нил присутствующим основные 
принципы работы электронной 
системы инициирования взрыва 
и прибора Daveytronic. Одно из 
главных преимуществ этой систе-
мы — минимальное воздействие 
на окружающую среду. Возмож-
ность программировать взрывную 
сеть с интервалами замедления 
между разными скважинами по-
зволяет снизить сейсмическое 
воздействие на наземные со-
оружения в два раза. Кроме того 

это технологическое решение 
способствует тому, что энергия 
взрыва используется с достиже-
нием максимального коэффици-
ента полезного действия. То есть, 
взрыв работает главным образом 
на раздробление породы, а не на 
выброс её в атмосферу. Это, в свою 
очередь, позволяет существенно 
сократить разлет породы и прак-
тически полностью исключить 
образование пылегазового облака. 
Другим важнейшим фактором 
является повышенный уровень 
безопасности взрывных работ. 
Высокая надёжность обеспечива-
ется, во-первых, тем, что каждый 
детонатор предварительно тести-
руется при помощи специальной 
программы. Любые отклонения 
от нормы просто не позволят за-
программировать бракованный 
детонатор на взрыв. Это и соз-
даёт стопроцентную гарантию 
исключения отказов. Кроме того 
безопасность повышается и тем, 
что программой предусмотрена 
надёжная защита от электромаг-
нитного и радиочастотного воз-
действия. Проще говоря, детона-
тор не может быть инициирован 
никаким другим источником тока 
или радиомагнитного излучения, 
кроме специального взрывного 
прибора Daveytronic.

В настоящее время электрон-
ные системы взрывания в уголь-
ной промышленности внедрены 
во всём мире. Российские пред-
приятия до определённого вре-
мени значительно отставали в 
этом плане от зарубежных кол-
лег. Теперь внедрением новых 
систем инициирования взрывов 
вплотную занимается группа 
компаний «Азот-Взрыв», и в 
частности, входящее в состав 
ХК «СДС-Уголь» предприятие 
«Азот-Черниговец». Сейчас уже 
планируется после завершения 
всех комплексных испытаний  — 
они проводятся совместно с На-
учно-исследовательским инсти-
тутом открытых горных работ 
из Кемерова — к осени 2011 года 
комплексно внедрить новую тех-
нологию взрывания сначала на 
разрезе «Бунгурский-Южный», 
а к концу года и на других разре-
зах, входящих в холдинг.

В начале мая ОАО ХК «СДС-Уголь» продемонстрировала 
новый метод проведения взрывных работ на угольном разрезе 

«Бунгурский-Южный» (ООО «Сибэнергоуголь») в Новокузнецком 
районе. И подготовка к взрыву, и сам взрыв производились здесь 

с применением новейшей системы электронного инициирования 
производства французской компании Davey Bickford. Надо сказать, 

что в практике ХК «СДС-Уголь» этот опыт не первый — новая 
система взрывных работ уже была опробована специалистами ООО 

«Азот-Черниговец» около двух месяцев назад на разрезе «Восточный» 
в Прокопьевском районе.

В этот раз на разрезе «Бунгурский-Южный», как и раньше в 
марте, всё прошло успешно, современные технологии показали себя 

в действии превосходно. Но помимо сугубо технических аспектов 
нового производственного процесса все присутствующие на разрезе 

во время взрывных работ смогли увидеть и ещё одну  — очень 
важную сторону нововведений — социальную. Жители окрестных 

поселений  — ближайшее из них село Костёнково находится на 
расстоянии четырёх километров от разреза — даже не услышали 

взрыва, мощность которого достигала 49 тонн. Применение 
новой системы электронного инициирования взрывов — лишь 

часть обширной комплексной программы ОАО ХК «СДС-Уголь», 
цель которой — максимальное повышение роли социальной 

ответственности компании в регионе.

ЭКОлОГИЯ ЧИСТыХ 
уЧАСТКОВ

Как уже говорилось выше, 
комплексная программа по за-
щите экологии района и сохра-
нения благоприятных условий 
для проживания здесь людей 
не исчерпывается совершен-
ствованием технологий горных 
разработок непосредственно 
на самом разрезе. Делается и 
многое другое. Внедрена система 
мониторинга взрывных работ. 
Постоянно ведутся исследова-
ния сейсмического и воздушного 
влияния на окружающую среду. 
Проведено зонирование местно-
сти с определением промышлен-
ной зоны для производственной 
деятельности разреза, выде-
лением жилой, рекреационной 
зоны вблизи села Костёнково и 
защитной противопылевой по-
лосы лесного массива.

В первую очередь жителям га-
рантировано то, что горные работы 
не будут приближаться к селу. 
Дальнейшее развитие угольных 
разрезов пойдёт исключительно в 
восточном направлении, где насе-
лённых пунктов нет. Новых горных 
отвалов на этой территории также 
больше не появится. Напротив, 
уже разработан подробный план 
рекультивации, который пред-
усматривает восстановление зе-
мель на отработанных участках, 
которые в дальнейшем можно 
будет использовать под сельско-
хозяйственные земли и пастбища 
для скота.

Генеральный директор ООО 
«Сибэнергоуголь» Игорь реутов 
познакомил группу журналистов 
не только с планами рекультива-
ции, но и с тем, как ведутся работы 
по озеленению территорий, при-
мыкающих к поселениям. Сейчас 
со стороны села Костёнково за-
кладывается новая пылезащитная 
лесополоса длиной более чем в три 
километра. Деревья высаживают-
ся в шесть рядов, в основном это 
хорошо приживающиеся здесь 
породы — берёза, сосна, осина. 
Посадка ведётся собственными 
силами работников разреза с при-
влечением студентов СибГУ из 
Новокузнецка — холдинг заклю-
чил с вузом специальный договор 
о таком сотрудничестве.

Безусловно, весь этот ком-
плекс мер, направленных на 
обеспечение безопасности и со-
хранение экологической чисто-
ты региона, требует немалых 
вложений. Но потребность в этих 
расходах сомнений у руковод-
ства холдинга «СДС-Уголь» не 
вызывает. Концепция по сохра-
нению экологии и обеспечению 
комфортного проживания насе-
ления была подробно обсуждена 
на заседании коллегии админи-
страции Новокузнецкого района. 
Теперь можно видеть, как она на 
деле воплощается в жизнь.

Сергей Волков

ВзРыВ, коТоРый 
НЕ будЕТ ТРЕВожИТь

Лидер в 3G, общероссийский универсальный оператор связи 
«МегаФон» теперь присутствует во всех районных центрах 

Кемеровской области. 

Жители пяти сельских территорий Кузбасса получили возможность 
пользоваться высокоскоростным мобильным интернетом и услугой 
«Видеозвонок». Расширение сети третьего поколения произошло в по-
селках Майзас, Чульжан, Комсомольск, Листвянки и пгт Тисуль. По-
следняя территория обеспечила стопроцентное покрытие райцентров 
Кузбасса сетью 3G.

«МегаФон продолжит расширение сети третьего поколения в Кеме-
ровской области, — комментирует Вадим Севастьянов, директор Кузбас-
ского регионального отделения Сибирского филиала ОАО «МегаФон». — 
Стопроцентное покрытие районных центров региона – это уникальные 
возможности для жителей Кузбасса: видеозвонок, высокоскоростной 
мобильный интернет, и как следствие — соответствие времени. Каче-
ственной голосовой связью райцентры были обеспечены несколько лет 
назад, теперь в этих территориях у каждого нашего абонента есть воз-
можность пользоваться услугами Интернета».

«Расширение сети третьего поколения происходит поэтапно, — рас-
сказывает Олег Савчук, руководитель технического отдела Кузбасского 
регионального отделения Сибирского филиала ОАО «МегаФон». — 
Сегодня наша задача до конца 2011 года закрыть технологией 3G 90% 
той территории, где сегодня работает наша сеть в стандарте второго 
поколения».

МЕГАФоН пЕРВыМ 
зАпусТИЛ 3G Во 

ВсЕх РАйцЕНТРАх 
кузбАссА

Сбербанк РФ объявил о том, что 
в мае в Кузбассе работа в системе 
«кредитная фабрика» будет доступ-
на не только физлицам, но и пред-
ставителям малого и среднего бизне-
са (МСБ). При подготовке к запуску 
продукта, представители банка по-
ясняли, что клиентам с оборотом до 
60 млн рублей в год будут доступны 
кредиты размером до 1 млн рублей. 
«Заявку будут оформлять клиент-
ские менеджеры в офисах. Проце-
дура выдачи кредита упрощается. 
Всё будет по документам. Акцент 
сделан на том, чтобы было меньше 
личного фактора», — пояснил пред-
ставитель банка. По словам управ-
ляющего Кемеровским отделением 
Сбербанка Анжелики рогожкиной 

проект в рамках стратегической 
программы «Кредитные продукты 
и технологии для малого бизнеса» 
называется «Простые кредитные 
продукты». Особенности данного 
проекта, отмечает она, в расшире-
нии возможностей выбора условий 
для клиентов, в том числе графика 
погашения кредита равными доля-
ми либо аннуитетными платежами, 
возможность получения кредитных 
ресурсов как на расчётный счёт, так 
и по вкладу. 

Такие шаги, пожалуй, самые 
смелые на рынке банковского пред-
ложения. Хотя тот же Сбербанк и 
до этого имел не мало программ для 
МСБ. Только в первом квартале 
текущего года в банке действовало 

8 специальных продуктов. Спрос 
на них растёт, отмечает Анжелика 
Рогожкина, особо отмечая возобнов-
ление интереса к кредитованию на 
покупку недвижимости. Отдельное 
направление работы банка — со-
трудничество с Государственным 
фондом поддержки предпринима-
тельства Кемеровской области. Объ-
ём кредитов, выданных под поручи-
тельство фонда, за первый квартал 
текущего года вырос почти в 5 раз в 
сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года.

Впрочем, в регионе на этом рынке 
предпринимателям есть, из чего вы-
бирать. Ольга Гайнетдинова, управ-
ляющий Кемеровским филиалом 
«Промсвязьбанка», отмечает, что  
по версии агентства РБК.Рейтинг 
по итогам 2010 года Промсвязьбанк 
занял четвёртое место в  рейтинге 
крупнейших российских банков по 
кредитованию предприятий малого 
и среднего бизнеса. Серьёзная дина-
мика роста этого сегмента была от-
мечена и в Кузбассе. По её словам, в 

ФИНАНсы дЛЯ 
МАЛоГо бИзНЕсА

Избыток средств у банков сегодня заставляет их всё шире 
открывать свои двери для предприятий малого и среднего бизнеса. 

Сегодня вы не найдёте ни одного солидного финансового института, 
в котором не было бы специальных программ по финансированию 
малого предпринимательства. Как свидетельствует сам бизнес, 

по сравнению с кризисным временем, сейчас банковские продукты 
стали доступней. Другое дело страхование. Как и прежде, 

страховые продукты больше востребованы крупным бизнесом.

Окончание на стр. 6
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не нужен 
Мне БереГ 
ТурецКИй…
Именно оздоровление в родной 

климатической зоне врачи реко-
мендуют для семей с маленькими 
детьми и будущих мам, ведь им 
особенно трудно даются дальние 
перелеты и адаптация к новых по-
годным условиям. 

В Сибири есть места, где можно 
отдохнуть всей семьей. Курорт-от-
ель «Сосновка», расположенный в 
Новосибирской области, предлага-
ет вам такой отдых.

Этот санаторий славится це-
лебным воздухом хвойного леса и 
качественным лечением.

Приехать в «Сосновку» мож-
но на любой период — от семи 
дней до полноценного трехне-
дельного заезда. Все зависит от 
ваших целей и запаса свобод-
ного времени. В любом случае 
вы можете быть уверены, что 
получите массу положительных 
эмоций, отлично отдохнете, раз-
влечетесь и насладитесь обще-
нием  и великолепием сибирской 
природы. 

пОЧеМу Мы 
ВыБИрАеМ КурОрТ-ОТель 
«СОСнОВКА»?
Для комфортного пребывания 

предусмотрено буквально все, 
начиная с размещения в четырех 
корпусах с уютными номерами на 
любой вкус, от экономных, стан-
дартных до просторных люксов. 
Особое внимание уделяет питанию. 

Курорт-отель «Сосновка» пред-
лагает сбалансированное и разноо-
бразное питание в формате «швед-
ского стола». Поэтому каждый 
гость найдет блюда себе по вкусу.

Для удобного кормления ма-
леньких детей, в столовой предус-
мотрены детские стульчики.

Для безопасного отдыха, терри-
тория обрабатывается от клещей и 
насекомых.

В «Сосновке», вы  легко сможете 
найти развлечения на свой вкус. 
Для отдыхающих организовыва-
ются множество бесплатных ме-
роприятий, таких как: программы 
для любителей караоке, дискотеки 
с выступлением вокальных, танце-
вальных коллективов, тематиче-
ские шоу-программы с конкурсами 

и призами, мастер классы (деку-
паж, фламенко, Йога, болгарская 
кухня, сервировка стола, уход за 
кожей.)

Родителям не придется по-
стоянно что-то придумывать  — 
за вас это сделают профессио-
нальные педагоги и аниматоры, 
которые предложат программы 
для детей. 

В спортивном комплексе мож-
но заняться любимым видом 
спорта: большой теннис, во-
лейбол, пейнтбол, конные и ве-
лосипедные прогулки.Если вы 
любитель неспешного отдыха, то 
вас порадует Лобби-бар с широ-
ким репертуаром джазовых вы-
ступлений, изысканной кухней 
и уникальным ассортиментом 
напитков. 

рецепТ преКрАСнОГО 
САМОЧуСТВИЯ
В курорт-отеле «Сосновка» 

вы можете пройти курс лечения, 
который избавит вас от различ-
ных заболеваний. Современное 
оборудование и штат опытных 
врачей, позволят разработать эф-
фективную программу лечения. В 
комплекс лечебных мероприятий 
входят: лечебные души и ванны, 
грязелечение, широкий спектр фи-
зио- лечения, массажи, ЛФК, УЗИ, 
ЭКГ и лабораторные исследования. 
Так же работают SPA- комплекс, 
фито-бар, косметический, гинеко-
логический  и стоматологический 
кабинеты.

Стать бодрее, моложе и красивее 
вам поможет уникальная природная 
минеральная вода «Дупленская», 
добываемая на территории Ново-

сибирской области. Она обладает 
поистине уникальными свойствами, 
а по составу и целебным свойствам 
схожа с водами прославленного Ба-
ден-Бадена. «Дупленская» станет 
отличным подспорьем в лечении 
недугов и основой для комплексов 
очищающих и омолаживающих 
процедур.

Отдых в курорт-отеле 
«Сосновка» — ваш правильный 

выбор!

Новосибирская область, г. Бердск, 
Речкуновская зона отдыха.
т. (383) 209-03-40, 334-48-38 
(круглосуточно)
www.sosnovka.biz
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ФИНАНсы дЛЯ МАЛоГо бИзНЕсА
Кемеровском филиале за прошедший 
год остатки на расчётных счетах  увели-
чились более чем в 2,5 раза,  кредитный 
портфель — более чем на 17%. Линейка 
же банковских продуктов для пред-
приятий МСБ включает в себя 8 видов 
кредитов, 3 вида депозитов, банковские 
гарантии, специальные программы «За-
логовая ярмарка», программу лояльно-
сти, а также многое другое.  

Увеличение количества банковских 
продуктов для МСБ, правда, актуально 
не для всех банков. Так, директор Куз-
басского филиала МДМ Банка Павел 
Галан говорит, что у банка «несколько 
иные представления о перспективных 
рынках»: «МДМ Банк фокусируется 
на развитии отношений с клиентами из 
стратегических отраслей, которые оце-
ниваются как наиболее перспективные 
для инвестиций и развития партнёр-
ства: это автомобильный и продуктовый 
ритейл, медицинский бизнес, производ-
ство питьевой воды и инфраструктур-
ное строительство». Для компаний этих 
отраслей банк, естественно, предлагает 
все возможные услуги.

Однако же сам бизнес сегодня в 
большей степени говорит о возросшей 
доступности банковских продуктов и 
услуг. «Мы почувствовали, что в от-
ношении финансовых институтов к 
предприятиям малого и среднего биз-
неса произошли и продолжают про-
исходить положительные перемены. 
Это особенно заметно в сравнении с 
2009 годом, когда банковские ставки 
по кредитам выросли с 14% до 27%. В 
2010-2011 годах они уже планомерно 
снижались и теперь достигли прием-
лемого уровня», — отмечает наталья 
Архипова, директор ООО «ДЮК и К». 
Сама кредитная политика банков, как 
она считает, стала гораздо более гиб-
кой: увеличились сроки кредитования, 
расширились продуктовые линейки, 
программы кредитования становятся 
по своим условиям всё более разноо-
бразными: «Если раньше подход был 
самым простым: хочешь — бери на 
таких условиях, не нравится  — не 

бери, то теперь чувствуется, что нам, 
действительно, идут навстречу». 

Послабления со стороны банков за-
метил и евгений Грива, генеральный 
директор ООО «ГРАУ», но по его на-
блюдениям, «там, где есть эти посла-
бления, соответственно, дороже стоит 
продукт — процентная ставка выше, 
так как здесь у банков и риски выше. 
Но в результате за всё платят пред-
приниматели». В качестве примера 
предприниматель привёл схему, кото-
рой пользовалась компания: «Промс-
вязьбанк» может выдавать какие-то 
кредитные продукты без оформления 
залога. Поручителем при этом выступа-
ет Государственный фонд по поддержке 
предпринимательства. Это поручитель-
ство  — при взятии кредита на сумму 
до 2 млн рублей — даётся бесплатно, 
но при более высокой сумме — уже за 
определённую плату. К сожалению, 
никаких подвижек в лучшую сторону 
не произошло и в плане уменьшения 
сроков на рассмотрение заявок о кре-
дитовании. К тому же, чем больше кре-
диты, тем больше и сроки у банкиров 
на принятие решения о кредитовании».

Один из опрошенных «Авант-ПАР-
ТНЕРом» предпринимателей на ус-
ловиях анонимности рассказал свою 
недавнюю «кредитную» историю: «Не-
сколько месяцев назад мы получили 
кредит на приобретение вагонов. Прав-
да, банк дал средств меньше, чем нам 
было необходимо. Теперь оформляем 
второй кредит. Да и сам процесс лёгким 
я бы не назвал — требований у банка 
много, наши девчонки-сотрудницы 
целую «диссертацию» написали, пока 
технико-экономическое обоснование 
кредита готовили».  Какого-то разворота 
банков в сторону малого бизнеса, улуч-
шения условий  нет, сделал для себя 
вывод собеседник «Авант-ПАРТНЕРа».

Банки подобные истории не ком-
ментируют, ссылаясь на то, что в них 
всегда есть элемент «недосказанности» 
в виде реальных стоп-факторов после 
анализа финансового состояния по-
тенциального заёмщика. А Николай 
Бурмышев, начальник сопровождения 

документарных операций и торгового 
финансирования управления кредит-
ных продуктов Сибирского банка ОАО 
«Сбербанк России» отмечает, что малый 
бизнес сегодня использует далеко не все 
имеющиеся на рынке банковские пред-
ложении и считает, что это во многом 
объяснимо спецификой субъектов 
МСБ: «Малый бизнес пользуется в ос-
новном двумя банковскими услугами: 
рассчётно-кассовым обслуживанием и 
кредитованием. Это свидетельствует об 
очень слабом охвате данного сегмента, 
ведь спектр банковских услуг гораздо 
шире. К примеру, аккредитивом чаще 
пользуется крупный бизнес, но такой 
инструмент успешно могут применять и 
малые предприятия. Причины того, что 
малый бизнес не использует в полной 
мере возможности, которые предлагает 
рынок финансовых услуг, на мой взгляд, 
очевидны. Если на крупных предпри-
ятиях есть сотрудники, которые занима-
ются исключительно взаимодействием 
с банками, то в небольших фирмах, как 
мы знаем, нередко штат состоит из руко-
водителя, бухгалтера и ещё нескольких 
человек, которые бывают просто неком-
петентны в ассортименте банковских 
продуктов». 

СТрАХОВАнИе В 
ОжИДАнИИ СреДнеГО?
Если банки — эта тот институт, без 

которого предприятиям МСБ практи-
чески не обойтись (хотя бы при рас-
счётно-кассовом обслуживании), то 
страхование для малого бизнеса пока 
остаётся мало освоенной территорией, 
если не считать обязательные виды 
страхования. «На сегодня уровень про-
никновения страхования в сегменте 
малого и среднего бизнеса в России 
очень низкий, и Кемеровская область 
здесь не исключение. И кризис отнюдь 
не способствовал росту числа малых и 
средних предприятий, и, соответствен-
но, спросу на страхование с их стороны. 
Так в сегменте малого бизнеса, по нашим 
оценкам, если не брать в расчёт ОСАГО, 
проникновение страхования не превы-
шает 10%, в среднем — около 30%.  При 
этом наибольшая часть договоров стра-

хования заключается в рамках кредито-
вания, то есть, по сути, по вмененному 
виду страхования залогового имуще-
ства. В средних по объёмам компани-
ях  востребовано страхование имуще-
ственных рисков, грузов, разного рода 
ответственности»,  — говорит Сергей 
Соколов, директор Кемеровского фи-
лиала Группы Ренессанс страхование. 

Как правило, сегодня предприни-
матели ограничиваются страхованием 
банковских залогов, лишь единицы 
страхуют персонал от несчастного 
случая и по ДМС. Сложность работы с 
этой категорией клиентов заключается 
в том, что они ещё не «созрели» до по-
нимания важности страховой защиты, 
видят в ней лишь дополнительную фи-
нансовую нагрузку или же механизм 
решения своих экономических проблем, 
полагает Светлана писклакова, заме-
ститель директора по корпоративному 
бизнесу Кемеровского регионального 
филиала СК «Согласие»: «К примеру, 
чтобы избежать выплат материаль-
ной помощи сотрудникам по случаю 
болезни, страхуют коллектив по ДМС 
с целью пролечить людей. Если в кол-
лективе из нескольких тысяч человек 
5-7 больных, расходы на их лечение 
будут компенсированы за счёт масшта-
ба договора. Но если это же количество 
больных в коллективе из 15 человек, 
их лечение «съест» денег больше, чем 
была сумма страхового взноса». Тем не 
менее, по её мнению, для страховщиков 
предприятия МСБ привлекательны: 
«Собственники большинства крупных 
предприятий нашего региона (уголь-
ных, металлургических, химических) 
находятся в Москве, соответственно, 
там же находится и «центр принятия 
решений». На мой взгляд, рост интереса 
страховщиков к малому бизнесу связан, 
прежде всего, с тем, что его владельцы 
находятся в регионе, здесь же прини-
мают решения, что упрощает выход на 
них и заключение договоров. В отличие 
от крупного бизнеса, который неплохо 
охвачен страхованием, рынок стра-
хования малого бизнеса практически 
свободен». 

Вячеслав фёдоров, директор кеме-
ровского филиала СК «МАКС» согласен, 
что малый и средний бизнес – наиболее 
перспективный сегмент: «Наше обще-
ство двигается к тому, что доля пред-
приятий малого и среднего бизнеса в  
экономике  будет расти с каждым годом. 
И именно представители этого сегмента 
будут определять, кто наиболее полно и 
качественно помогает им выстраивать 
бизнес. И это важно. В этой связи та-
ким финансовым институтам как бан-
ки и страховые компании необходимо 
совместно разрабатывать и внедрять 
специальные программы для поддерж-
ки участников данного рынка». Правда, 
страховщик, отмечая «рост познаний в 
сфере страхования» у предпринимате-
лей, признаётся, что работать на этом 
рынке трудно, потому что «постоянно 
приходиться доказывать, что на защите 
бизнеса нельзя экономить что, пожалев 
малое, можно потерять всё».

Страховые продукты для МСБ были 
и до кризиса, страховщики предлагают 
их и сегодня. Как отдельные програм-
мы  — например, страхование иму-
щества, так и «коробочные» продукты 
(страхования полис может включать 
риски, связанные с перерывом (про-
стоем) в коммерческой деятельности, 
страхованием грузов, от несчастных 
случаев, ДМС, автострахование и пр.).  
Как и в случае с банками, представите-
ли бизнеса отмечают большую степень 
лояльности страховщиков. «Положи-
тельные перемены коснулись и рынка 
страховых услуг. Конкуренция там 
усиливается, и компании в борьбе за 
клиента меняют условия, предлагают 
льготы», — говорит Наталья Архипова. 
Но, как и большинство коллег, она дела-
ет одну оговорку: «То о чём я говорю,  — 
наши впечатления, опыт компании, не 
первый десяток лет работающей на 
рынке, имеющей хорошую кредитную 
историю и устоявшиеся связи. А вот как 
чувствуют себя те, кто сегодня только 
начинает свой бизнес — вопрос!».

Александра Фомина
Сергей Волков

Ксения Сидорова

ГдЕ пРоВЕсТИ оТпуск 
с поЛьзой дЛЯ здоРоВьЯ?

Наконец-то наступило долгожданное сибирское лето, а вместе 
с ним настала пора ответить на вопрос о том, как провести эти 

короткие месяцы летнего отдыха с пользой для всей семьи.  Так 
куда же поехать всей семьей в отпуск, чтобы успеть и здоровье 

подправить и отдохнуть по полной программе?

Лечебные ванны — оздоравливают и снимают стресс Шведский стол в «Сосновке» — блюда на любой вкус
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При нормальном течении бе-
ременности физические нагрузки 
необходимы женщине. Польза физ-
культуры во время беременности 
очевидна: физические нагрузки по-
могают укрепить мышцы, улучшают 
кровообращение и кровоснабжение 
всех внутренних органов, в том числе 
и маточно-плацентарное, увеличивая 
доставку кислорода и питательных 
веществ плоду. Гимнастика во вре-
мя беременности также помогает 
становлению правильного дыха-
ния  — женщина осваивает те типы 
дыхательных движений, которые ей 
необходимы в родах. Кроме того, од-
ним из необходимых навыков,  приоб-
ретаемых при выполнении физкуль-
турных комплексов для беременных, 
является умение расслаблять одних 
группы мышц при напряжении дру-
гих. Это особенно важно в родах. Фи-
зическая подготовка снижает риск 
осложнений во время родов, а также 
помогает женщине быстрее восста-
новиться после родов.

Сложной проблемой современ-
ного акушерства стало неуклонное 
увеличение числа сложных родов, 
и влияния их на дальнейшее состо-
яние женских органов и тазового 
дна. Практикующие врачи далеко не 
всегда предпринимают хоть какие-то 
меры по коррекции начальных форм 
несостоятельности тазового дна и 
родовых путей, оставляя женщи-
ну наедине со своими проблемами, 
ряд из которых в действительности 
можно предотвратить еще в период 

беременности. Но, к счастью, есть 
упражнения, дыхательная система, 
растяжки, которые благотворно бу-
дут влиять на состояние женского 
организма и малыша в период бере-
менности и которые прослужат про-
филактикой для женского здоровья 
после родов.

Выполнение программы, рекомен-
дуемой нами, основанной на восста-
новлении и укреплении мышечного 
слоя тазового дна и специфических 
женских мышц, способствует улуч-
шению гинекологического и сома-
тического здоровья женщин, повы-
шая качество их жизни, возвращая 
им социальную роль жены, матери, 
работника.

При занятии физическими 
упражнениями постарайтесь со-
блюдать три золотых правила:

— посоветуйтесь с врачом
— после каждых 15 минут заня-

тий делайте перерыв, пейте воду, 
увеличьте ежедневное количество 
калорий (правильный отдыхо-во-
дно-калорийный баланс)

— во время тренировки должны 
ощущать расслабление.

Разумные и умеренные физиче-
ские нагрузки помогают будущей 
маме:

-накопить силы и развить вы-
носливость. 

У женщин, чье тело натренирова-
но, роды протекают легче и быстрее.

— укрепить психику.
 Спортивные мамы устойчивее к 

нагрузкам и стрессам, лучше вла-
деют собой и удачнее справляются 
с любыми новыми и  неожиданными 
ситуациями

— избежать проблем со здоровьем.
 Благодаря тренировкам вы не 

наберете лишних килограммов, из-
бавитесь от судорог, болей в спине, 
проблем с кишечником и сосудами, 
если таковые имеются.

    Будущая мама должна зани-
маться в пределах своих возмож-
ностей, постепенно осваивая физ-
культурную программу. Поэтому так 
важно выполнять упражнения под 
наблюдением тренера-специалиста, 
который будет следить за: правиль-
ностью выполнения упражнений (за 

положением спины, головы, живота, 
таза, ног и рук), дыханием, общим 
состоянием будущей мамы. Также 
очень важно от специалиста полу-
чить советы по действиям после тре-
нировок в домашних условиях.

    В процессе тренировки, реко-
мендуемой нашим спортивно-оздоро-
вительным центром, будущие мамы 
укрепят мышцы брюшного пресса и 
тазового дна, что поможет предотвра-
тить провисанию брюшной стенки и 
опущению внутренних органов. Тело 
станет крепким, особенно мышцы 
спины, которые несут повышенную 
нагрузку во время беременности в 
связи со смещением центра тяжести. 
Упражнения для нижних конеч-
ностей позволят предотвратить за-
стойные явления в венозной системе, 
отеки и тромбофлебиты.

    Наша тренировка для беремен-
ных состоит из следующих этапов:

— разминочной части
— гимнастической программы
— стрейчинг (растяжка).
Дополнительными девайсами 

для выполнения тренировки про-
служат мяч и гантели. Мяч прослу-
жит амортизационным моментом, а 
гантели прослужат более точному 
укреплению мышц рук и грудного 
отдела спины.

Дорогие женщины!!!
Беременность — не болезнь, а 

особенное состояние организма жен-
щины, требующее специфического 
подхода. Данная программа по мере 
освоения откроет перед вами новые 
перспективы и избавит от страха 
перед нагрузкой. Придерживайтесь 
принципа регулярности и постепен-
ности и у вас все получится. Будьте 
здоровы и счастливы!!!

  ГИМНАсТИкА дЛЯ 
бЕРЕМЕННых

Один из советов, который может услышать будущая мама, 
заключается в том, что в период вынашивания малыша 
необходимо остерегаться любой физической нагрузки во избежание 
потери желаемой беременности. Так ли это на самом деле?

г.Кемерово, 
пр. Шахтёров, 61 В 

пр. Кузнецкий 135 Б 
тел.: 8 (3842) 34-25-75

Так как же сохранить нам нашу 
молодость? Как сохранить данное 
природой крепкое здоровье? Не-
смотря на всю банальность ответа на 
этот вопрос, он остаётся самым вер-
ным и правильным — всё зависит от 
нас самих: мы сами приводим себя 
к больничной койке, сами рисуем 
свои морщины на лице, сами дово-
дим себя до нервного срыва. И хотя, 
как шутят, «на земле стопроцентная 

смертность», мы можем повысить не 
просто продолжительность нашей 
жизни, но и её качество. Для начала 
необходимо поставить перед собой 
такую цель и совершенно чётко на-
строиться на работу над собой. 

Первое, о чём необходимо пом-
нить — это о чистоте, причём, как 
тела, так и души. Гневливые, обид-
чивые, завистливые люди просто 
никогда не будут выглядеть молодо 

кАк сохРАНИТь МоЛодосТь?
Несмотря на то, что за последние 5 лет продолжительность 

жизни в нашей стране увеличилась практически на 4 года (с 65 
лет до 69 лет), ни для кого не секрет, что согласно материалам 
Федеральной службы государственной статистики (Росстат), 

в России этот показатель остаётся одним из самых низких в 
Европе. Наши болезни молодеют, смертность увеличивается, а 

очереди в больницах становятся всё больше. 

по определению. Все эти негатив-
ные эмоции будут отражаться на 
здоровье человека, как говорят: 
«всё на лице написано». Поэтому 
проявляя больше доброты, мы смо-
жем прожить на 5-7 лет дольше.

Самый главный негативный 
фактор нашей жизни — стресс. 
В малых количествах он полезен, 
но уж слишком много стало его в 
нашей жизни: постоянная гонка 
на работе, нехватка времени, про-
блемы в семье — всё лавиной обру-
шается на нас, и уже о том, чтобы 
сохранять чистоту эмоций, гово-
рить не приходится. Но попробуйте 
просто выделить в день пятнадцать 
минут спокойствия, чтобы поду-
мать, оглянуться и задать себе не-
сколько вопросов: «Для чего я всё 
это делаю? Что из всего того, что 
я пытаюсь успеть, действитель-
но важно для меня и моей семьи? 
Как давно у меня был настоящий 
и полноценный отдых?» Ответив 
себе честно и искренне, можно по-
нять, что некоторые дела не так уж 
и важны, что пора бы отдохнуть, а 
достаточно просто сходить с семьёй 
в кино и получить заряд позитива. 

Мы разучились искренне радо-
ваться, как в детстве, а порой и бо-
имся излишне проявлять эмоции, 
соответственно копим всё внутри 
себя, но, позволив себе рассла-

биться и ощутить себя счастливым, 
вы почувствуете себя моложе на 
пару лет. 

Двигайтесь! Движение — это 
жизнь. Японцы говорят, что че-
ловек должен пройти до 10 тысяч 
шагов в день, вот и результат — 
японцы живут до 85 лет в среднем. 
Можно сначала ходить пешком с 
работы до дома всего одну останов-
ку, а затем научиться пользоваться 
машиной только в самых необходи-
мых случаях.

Постоянный личностный рост 
просто необходим для того, чтобы 
чувствовать себя моложе. Будучи 
гибким, и принимая все события 
жизни спокойно и мудро, мы из-
бавляем себя от излишних нега-
тивных эмоций и позволяем себе 
принимать осознанные решения.

И всегда помните слова Мюн-
хаузена: «Улыбайтесь, Господа, 
улыбайтесь…» Продолжение этой 
фразы напоминать не стоит.

Что ж, улыбайтесь чаще, сохра-
няйте спокойствие, расставляйте 
приоритеты, проводите больше 
времени с семьёй, занимайтесь 
спортом, ощущайте себя частью 
природы, мечтайте и вы обяза-
тельно почувствуете молодость 
души и тела!

Материалы рубрики 
подготовила Диана Геворгян

Ирина Моргачева, 
инструктор по йоге:
— Человек совершенен, когда гармонично его сознание и тело. Мы 

очень часто загружаем себя проблемами, мыслями, мы сами себе соз-
даём проблемы, пытаемся успеть очень много, загоняя себя в тупик 
материальных ценностей, отсюда и первые морщины, первые болезни, 
поэтому необходима постоянная разгрузка, духовное развитие. Од-
нако нельзя считать, что физическое и духовное развитие обособлен-
но  — это всегда комплексный подход, и йога совмещает именно эти два 
аспекта. Секрет молодости в осознании себя счастливым человеком, 
ощущении внутреннего комфорта и радости. Все наши негативные 
эмоции укорачивают жизнь и отражаются напрямую на лице. По-
этому в первую очередь необходимо выровнять баланс получаемой и 
отдаваемой энергии, научиться расслабляться, восстанавливать силы. 

Если вы чувствуете усталость, напряжение, присядьте в спокой-
ном месте и попробуйте дышать животом, именно брюшное дыхание 
помогает расслаблению и успокаивает. Возможно, у вас получится 
не сразу, однако, практикуясь ежедневно, результаты не заставят 
вас ждать. Также очень хорошо помогают различные  дыхательные 
практики. Найдите время, чтобы заняться собой, придти в любой 
физкультурный зал и сбросить отрицательное напряжение, накопив-
шиеся в течение дня, недели. Найдя равновесие и внутренний покой,  
вы автоматически почувствуете  молодость души и тела. И ваш успех 
в личной жизни и карьере также напрямую зависит от внутреннего 

покоя и сильного, гибкого тела.

евгений угушев, 
врач-психотерапевт:
— В начале 70-х годов впервые заговорили о синдроме хронической усталости. 

Был описан он у жителей южной Калифорнии — это были в основном обеспе-
ченные люди, живущие на процентах. Сейчас для врачей синдром хронической 
усталости является синонимом астении, то есть истощения. Настоящие темпы 
жизни, сроки, стандарты соответствия, которые окружают нас повсюду, напрямую 
способствуют, в первую очередь, эмоциональному истощению человека. 

В сфере психотерапии нет понятия «нормальная личность», есть понятие 
«гармоничная личность», что является синонимом здоровья и молодости, а это 
подразумевает постоянную физическую активность, уход за собой и внутреннее 
самосовершенствование. Для того, чтобы быть гармоничным необходимо иметь 
в своей жизни следующую триаду: работу, дом, хобби. Наличие только работы 
приводит к эмоциональному выгоранию, поэтому необходимо отдыхать до на-
ступления переутомления. Обзаведитесь роскошным увлечением, где вы будете 
экспертом, например не только мастером продаж, но доморощенным флористом. 
Возможно, вы припомните прежние свои увлечения, которыми занимались ра-

нее. Не слушайте никого, у человека обязательно должно быть занятие, от которого на душе становится хорошо!
Следите за своим здоровьем, за своим давлением, уровнем холестерина, ежегодно проходите диспансеризацию.
Стремитесь туда, где любовь: к друзьям, к семье, в искусство. Проявляйте больше достоинства, любопытства, 

будьте с теми, с кем вам удобно, экспериментируйте со своей внешностью, ведь жизнь уникальна. Если вы устали, 
воспользуйтесь мини-отставкой — уйдите во внеочередной короткий неоплачиваемый отпуск для восстановления 
себя (лечение у косметолога, массажиста, поездка в путешествие).

Отдыхайте, когда все работают и работайте, когда все отдыхают.
Пересмотрите своё отношение к вещам.
Не стремитесь быть солидными, будьте молодыми!

Сергей Белов,  
практический психолог, бизнес-тренер, консультант по развитию личности:
– Вопрос продления молодости был актуален всегда. Люди издревле искали 

эликсир вечной жизни, однако так и не нашли, хотя на самом деле он есть, просто 
его наличие всегда скрывалось по тем или иным причинам. Если взять древние 
трактаты, например «Веды», то они говорят, что человек, а именно его душа, со-
стоит из двух оболочек: тонкого тела, где наш ум и эмоции и грубой оболочки – 
физического тела. Поэтому, чтобы сохранить молодость,  нужно следить за этими 
двумя оболочками и жить по законам тонкого и физического тела. Что это значит? 
Тонкое тело в медицине называют центральной нервной системой. «Все болезни 
от нервов» – неспроста говорят врачи. То есть все болезни сначала копятся в 
нашем тонком теле, а затем уже напрямую отражаются в физическом. Так, на-
пример, если человек подвержен гневу, то он будет страдать болезнями печени, 
рак – прямое следствие обиды. Поэтому следите за своими мыслями, фильтруйте 
информацию, пропуская через себя только самое положительное. Наша нервная 
система отдыхает только 2 часа: с 22 до 24 вечера, соответственно в это время 
лучше всего ложиться спать. С утра и перед сном обязательно принимайте душ, 

очищая тем самым физическое тело. Питайтесь правильно. Потребляйте больше сырых продуктов, они содержат 
больше витаминов и питательных веществ. Иногда полезно даже голодать. Всего лишь один день голодания в не-
делю даёт 2 месяца молодости. Иисус, например, лечил голоданием. «Я есть то, что я ем» — говорят на Востоке.

Для начала начните соблюдать эти простые правила, и вы почувствуете себя гораздо моложе.

Анастасия Черданцева, 
оператор технической поддержки:
— Я сужу по своей маме — вот она довольно молодо выглядит и чув-

ствует себя соответствующе. Я думаю, это от счастья, конечно, то есть 
она по жизни очень позитивный человек и никогда не сидит на месте.

Сергей  постолов, 
студент:
— В борьбе с напряжением помогает только боксёрская груша, аль-

тернатив других пока найти не могу. А для того, чтобы быть молодым, 
нужно всегда оставаться таковым, то есть  идти в ногу со временем и 
не отставать ни на шаг! 

людмила Варламова, 
администратор салона красоты:
— Для меня важно сохранить не молодость, а мудрость, душа долж-

на соответствовать телу. В своём возрасте я хочу быть ухоженной, но не 
молодой — это уже не для меня, я очень ценю все мгновения, которые 
я пережила в своей жизни.

Окончание. начало на стр. 8
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«Повседневная жизнь инквизиции в Средние века» Наталии Будур  
вышла в молодогвардейской популярной книжной серии — это 
самый свежий пример популяризации темы о католическом 
терроре в Западной Европе. 

Как представляется, подобные труды особой сложности при соз-
дании не представляют: внимательно читаются многочисленные ра-
боты предшественников, составляется план, к которому подбираются 
примеры, затем  идёт пересказ, сдабриваемый цитатами (иногда по 
несколько страниц сразу) и, конечно, делаются  выводы.

Совсем недавно пришлось читать биографию Кнута Гамсуна в се-
рии ЖЗЛ, принадлежащую всё той же Наталии Будур: влияние био-
графа  признаю благотворным, как на эстетическое восприятие, так и 
на загрузку мозговых центров, отвечающих за приобретение знаний. 

В этот же раз материал книги сопоставлялся с читанным по теме 
«инквизиция» из многих источников. Потому для меня в «Повседнев-
ной жизни инквизиции…» нового было маловато, неизвестное редко 
мелькало искорками. 

Однако признаем, нынешний массовый читатель имеет полное 
право мало знать о механизме подавления под названием «инквизи-
ция». Вот для таковых труд Будур может прийтись в самую пору: его 

стоит прочесть, тем более что написана книга легко, многочисленные примеры будоражат воображение, 
после чего можно, если зажегся огонек познания, переходить к иным первоисточникам.

С самых первых страниц автор определяет предмет своего труда: «Инквизиция — инструмент, пре-
жде всего, политический, управляемый конкретными и, чаще всего, материальными выгодами».

Выгоды, как всегда было в истории, извлекали конкретные люди — папа римский и его ближайшее 
окружение, которые с помощью инквизиторов, назначаемых, опять-таки, главой святейшего престола, 
укрепляли его власть и материальное положение. Кусочек власти при этом делегировали королям раз-
ных стран и весей, замазывая их при этом кровью уничтожаемых людей. 

Кстати, первый глава инквизиции святой Доминик утверждал, что Бог тоже был инквизитором, 
уничтожая еретиков, которых назвали падшими ангелами. Католическая же инквизиция появилась в 
XII веке, по официальной версии — для борьбы с ересью.

А с инакомыслием что-то необходимо было делать. На фоне жирующей церковной католической 
верхушки, которая владела почти третью всех обрабатываемых западноевропейских земель, к тому 
же собственными похождениями и развратом подавала очень плохой пример, появлялись люди веры, 
назовем их «новыми» христианскими проповедниками, которые увлекали за собой огромные массы на-
селения. Это уже была угроза папству, их доходам и власти. 

Вполне естественно, что появились инквизиторы, в противном случае надо было превращаться в 
благочестивых и справедливых пастырей, а среди двуногих волков, которые только и ждали, как бы по-
скорее сожрать и угнездиться на месте переваренного, умягчение нравов, несмотря на словесный елей 
в проповедях, было непредставимым. Всё это обстоятельно показано в книге Будур. 

Специалисты пересчитали количество отправленных инквизицией на костер: вместо миллионов те-
перь называется цифра в сотни и даже десятки тысяч, но каждый из умерщвленных огнем — трагедия. 
Причем, церкви пришлось признать, хотя и с большим опозданием, что ряд ученых, таких как Джор-
дано Бруно, сожгли по ошибке. А Жанну д,Арк, возведенную на костер, вообще провозгласили святой.

Таким образом уже тогда была опробована система власти, уничтожающая не только своих несомнен-
ных противников, но и потенциальных еретиков, то есть невиновных людей — общественный страх всё 
спишет: каждый должен был бояться карающей инквизиторской десницы. А ведь многих отправили в 
пламя, чтобы просто завладеть их богатством. Таким образом,  церковные карательные органы имели 
прямую материальную заинтересованность в уничтожении собственников. Тоталитарные режимы всех 
мастей также взяли этот инструмент на вооружение. Вот лишь один пример: пришли в годы сталинского 
террора арестовывать очень известного филателиста, обладателя уникальных экземпляров знаков по-
чтовой оплаты. Ну, то, что коллекционеров марок преследовали — это была забава диктатуры: смеют 
держать связи с заграницей, обмениваться с империалистами, потому и отправляли под пресс пыток 
и уничтожения этих увлеченных людей. Но вот украденные, проводившими обыск, в нашем случае,  
уникальные марки так и не были никогда обнаружены: может, погибли из-за безграмотности новых 
наследников, точнее же всего ушли туда, с кем на словах больше всего боролись – на Запад.

Книга Будур представляет дополнительный интерес приложением, предлагающем солидный от-
рывок из работы русского дореволюционного исследователя Я. Канторовича «Колдовство в России». К 
слову, автор «Повседневной жизни инквизиции в Средние века» достаточно подробно освещает вопрос 
о ведьмах, колдовстве и  попытках их искоренения. Здесь садисты всех мастей получили полное удов-
летворение своих нездоровых страстей; несчастные женщины горели по всей Европе и за её границами 
в течение более чем трех столетий, вплоть по просвещенного XIX века. 

Автор много цитирует известный «Молот ведьм», читанный уже давненько, а вот Канторович, не-
смотря на то, что по стилю несколько уступает Будур, по содержанию, пожалуй, на голову выше. В 
Русском государстве ведьм в отличие от Европы не уничтожали почем зря, предварительно превращая 
в инвалидов пытками. Хотя отдельные случаи огненного смертельного «крещения», проводимые без-
грамотным и суеверным населением, имели место. Непросвещенные темные крестьяне могли поджечь 
жилище ведьмы, которая якобы навела порчу, за что сами же потом отвечали перед судом. 

Оказывается, нравы русичей, которых европейцы считали варварами, были много человечней, 
справедливей, спокойнее, наконец. Демонология в русском народе не получила почвы вплоть до конца 
XVIII века. Чародейство (ведьмачество), согласно народной оценке, было не демонологическим, а пан-
теистическим. Да и власти не позволяли разгуляться уничтожительной стихии. Впрочем, есть и у нас 
порочная страница с кострами-срубами, в которых горели старообрядцы, но это уже другая тема, не 
отмечаемая в книге.  

Претензия к создателям книги – повторы в примерах. Несмотря на это, повторяю, популяризаторский 
труд Наталии Будур достоин ознакомления для читателя, открывающего для себя тему инквизиции.

Валерий Плющев
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Это из «Дневника 1967–1971» Макса Фриша, великого швейцарского писателя; нынче исполня-
ется сто лет со дня его рождения и двадцать лет со дня смерти (1911–1991). Он родился в Цюрихе, 
отец его был архитектором, мать в молодости служила гувернанткой в Одессе. Фриш учился в Цю-
рихском университете, но вынужден был оставить его после смерти отца, затем работал газетным 
репортером, позже окончил Высшую техническую школу и до сорока лет трудился архитектором. 
Ранние сочинения его, в том числе два романа, нынче вызывают интерес только у историков ли-
тературы. Однако в зрелом возрасте Фриш написал романы, которые принесли ему всемирную 
славу: это  «Штиллер» (1954), «Homo Faber» (1957) и «Назову себя Гантенбайн» (1964). К проза-
ическим шедеврам Фриша следует отнести также повести «Монток» (1975), «Человек появляется 
в эпоху голоцена» (1979) и «Синяя борода» (1982). Все они переведены на русский и неоднократно 
издавались еще в СССР — все-таки Фриш был, по европейским меркам, «левым» и считал своим 
учителем Бертольта Брехта. Нобелевской премии Фриш не получил, хотя кандидатура его не раз 
была представлена; что ж, тем хуже для нобелевского жюри. Впрочем, без этой премии обошлись 
Чехов и Толстой, Бабель и Платонов, Сирин и Набоков, Кафка и Музиль, Пруст и Джойс, Ивлин 
Во и Грэм Грин, Борхес и Умберто Эко, так что Фриш в хорошей компании. 

Из русских писателей к Фришу ближе всего Юрий Трифонов (1925–1981), тридцатилетие со 
дня смерти которого отмечалось в нынешнем году. Ранние сочинения Трифонова (в том числе юно-
шеский роман «Студенты», отмеченный в 1951 году Сталинской премией) нынче также вызывают 
только архивный интерес. Настоящую прозу Трифонов также стал писать только после сорока. 
В его наследии также выделяются три романа — «Дом на набережной» (1976), «Время и место» 
(1981), «Исчезновение» (не окончен, издан в 1987). А также цикл повестей рубежа 1960–1970-х 
(«Другая жизнь», «Долгое прощание», «Предварительные итоги», «Обмен») и поздняя книжка 
рассказов «Опрокинутый дом».

Вообще говоря, вторая половина русского ХХ века была куда беднее писателями наивыс-
шего калибра, чем первая — совершенно ослепительная. Но Трифонов и Битов, Солженицын и 
Шаламов, Шукшин и Астафьев, Довлатов и Венедикт Ерофеев – если говорить только о проза-
иках  — все-таки поддерживали планку на должном уровне.         

Понятно, абсолютного сходства не бывает, Фриш и Трифонов во многих отношениях существен-
но разные писатели. Фриш, например, с детства был влюблен в театр и всю жизнь писал пьесы 
(«Опять они поют», «Граф Эдерланд», «Андорра» и др.) Трифонов к театру был равнодушен, зато, 
происходя из номенклатурно-большевицкой семьи, репрессированной во время Большого террора, 
немало сил уделил сочинениям на историко-революционные темы («Отблеск костра», «Старик»). 
Фриш, впрочем, также изрядно политизирован, но по-своему: уязвлен швейцарской сытостью 
на фоне европейских военных бедствий. Далее, Фриш в большей степени модернист, Трифонов 
писатель скорее консервативный. Но в самом главном они совпадают, потому что основное досто-
инство их прозы, нарочито сухой и сдержанной — не образный ряд, не богатство фантазии и не 
стилистические изыски, а точная интонация, которая цепляет читателя на крючок и неотвратимо 
влечет его за собою. 

Очень близок и круг их излюбленных тем. Это истории о кризисе собственной идентичности, 
выражаясь нынешним языком. Герои обнаруживают, что проживают не свою жизнь, и пытаются 
что-то с этим сделать. Методы их, впрочем, различаются: герои Фриша нередко пускаются в 
авантюрный перебор вариантов, меняя имена и биографические легенды; герои Трифонова, 
как паровозы, двигаются по предназначенным рельсам и обречены всю жизнь мучительно 
вспоминать момент рокового перевода стрелки. Ландшафты Фриша, конечно, куда более ро-
скошны и разнообразны  — это не только его родная Швейцария, но и греческие развалины, и 
мексиканская пустыня, и США, и вся континентальная Европа. У Трифонова общий антураж 
гораздо скромней, но детали точнее и разнообразней.       

И все-таки совпадения их поразительны. Особенно если учесть, что один был на полтора 
десятилетия старше другого, что один вырос в благополучной Швейцарии, но в семье скромного 
достатка, и карьера его неуклонно шла по восходящей  — а другой, напротив, происходил из 
советской знати, но рано остался сиротой, подростком во время войны успел поработать на заво-
де, рано испытал оглушительный литературный успех, за которым последовали годы забвения. 
Это доказывает, в частности, что вкус и цвет времени важнее, чем обстоятельства места, образ 
правления и личные жизненные перипетии. Или что русские, сколько их ни скреби и в каких 
щелоках не вываривай, все-таки сущие европейцы, озабоченные ровно теми же проблемами, 
что и весь прочий Запад. Или что другой жизни не бывает: даже если переменить имя, лицо и 
родину, все равно придется жить ту же самую. 

Любимые вещи того и другого я перечитываю в среднем раз в десять лет. В прошлом году, 
например, опять открыл «Гантенбайна»: он нисколько не утратил своей прелести. Но с течением 
времени мне все ближе замечательные фришевские «Дневники» с их «опросными листами»:  

 «Что вы чаще советовали другим: чтобы они разошлись? чтобы они не расходились?»
«Вырабатывается ли в браке общий вкус (как можно предположить по меблировке су-

пружеской квартиры) или каждый раз при покупке лампы, ковра, вазы и т. п. вы тихо ка-
питулируете?»

«Хотели бы вы быть вашей женой?»
«Есть ли у вас чувство юмора, когда вы в одиночестве?»
«Когда вы говорите о ком-то, что у него есть чувство юмора, вы имеете в виду, что он 

может вас рассмешить или что вам удается его рассмешить?»
«Предположим, что вы верите в бога: известен ли вам признак того, что он обладает 

юмором?»
«Если вы встречаете человека в плавках и ничего не знаете об условиях его жизни, по ка-

ким признакам вы тем не менее после короткого разговора (не о деньгах) узнаете богатого?»
«Если, находясь за границей, вы встречаете соотечественника, возникает ли у вас тоска 

по родине или совсем наоборот?»
«Есть ли местности, города, обычаи и т. д., которые наводят вас на тайную мысль, что 

вам больше подошла бы другая родина?»
«Какие мучения вы предпочитаете смерти?»
«Почему умирающие не плачут?»

Юрий Юдин

дРуГАЯ жИзНь
«Вы уверены, что вас действительно интересует сохранение рода человеческого, если 

вас и всех ваших знакомых не будет на свете? Почему? Можно кратко».
«Назовите политика, чья смерть вследствие болезни, аварии и т. п. могла бы вас 

исполнить надежды. Или вы никого не считаете незаменимым?»
«Когда вы перестали считать, что становитесь умнее, или вы все еще так считаете? 

Указать возраст».
«Предпочитаете вы умереть или еще некоторое время существовать в виде здорового 

животного? Какого именно?»

кРЕщЕНИЕ 
оГНёМ

РЕкЛАМНАЯ пАузА 
зАкоНчИЛАсь?

тический обзор какого-то сегмента 
рынка. Непременное требование ко 
всем — наличие портфолио. Ещё 
один момент: сегодня оценивается 
не период работы специалиста в 
данной отрасли, а те реально вы-
полненные проекты, что есть у 
него за плечами. Работодателя не 
интересует, сколько времени ты  
провёл на этом рынке, ему важно, 
что ты сумел сделать конкретно».

упАл! ОТжАлСЯ?
Можно ли говорить о реальном 

оживлении рекламного рынка в 
Кузбассе? Однозначно — да! — 
считает директор по маркетингу 
Холдинговой компании «Сиб-
Медиа» евгений Мельников. «По 
некоторым позициям к концу 
года, скорее всего, можно будет 
говорить и о росте рынка по срав-
нению с докризисным периодом. 
В первую очередь это касается 
наружной рекламы. На руку все-
му рынку сыграло центральное 
телевидение, которое осенью 2010 
прогадало с ценовой политикой на 
2011 год, — уверен он. — Цены на 
центральное ТВ оказались зани-
женными (перестраховались теле-
визионщики и продали весь эфир 
за дёшево), эфирных мест до конца 
года не осталось. Федеральный 
рекламодатель, которому места 
на ТВ не хватило, массово пошёл 
на наружку в регионы». Скупают 
всё и надолго — так можно оха-
рактеризовать положение дел 
сегодня. Естественно, рост спроса 
на наружку стимулирует рост цен 
на неё, что сказывается на росте 
спроса и на другие альтернативные 
носители, которые также начина-
ют «оживать». «Рынок восстанав-
ливается, к сожалению, только в 
количественном выражение, то 
есть растёт заполняемость, но при 
этом цены ещё кризисные  — на 
уровне 2008-го года, то есть на 
30-40% ниже реальных, — заме-
чает заместитель генерального 
директора по наружной рекламе 
«СДС-Медиа» Алексей лебедев. — 
Ситуация, скорее всего, изменится 
ближе к 2012 году, когда у ведущих 
рекламщиков закончатся договора 
на наружку с городской админи-
страцией и начнутся торги». 

В  прошедшие 2008-2010 года 
рекламный рынок области упал на 
40-60%, в разных  сегментах  циф-
ры  варьируются,  по  некоторым 
данным, это падение доходило в  
среднем  до 50%, замечает дирек-
тор  Рекламной Группы «Акцент» 
(Новокузнецк) Татьяна  Чудоя-
кова. Безусловно, такая ситуация  
многих игроков рынка   вынудила  
идти  на  беспрецедентный  дем-
пинг,  что  усугубило положение 
отрасли. В данный момент можно 
говорить о 20-30% восстановлении 
объёмов  рынка  рекламы,  о  пол-

ном восстановлении пока ещё не 
может быть и речи.    «Думаю, это 
перспектива ближайших   трёх  
лет. Рекламодателям  очень  нра-
вится  ситуация  с  неадекватным  
демпингом, который   допусти-
ли сами владельцы рекламных  
носителей, и они постараются  
пользоваться  этими условиями 
продолжительное время. Даже 
федеральные  бренды  в  данный  
момент не восстановили в полном 
объёме затраты на рекламное 
размещение. Моё мнение, что, с 
одной стороны, ситуация обосно-
вана реалиями рынка, механиз-
мами  восстановления экономики 
в целом, но, с другой стороны — к 
затратам  на рекламу в бизнесе,  
до  сих  пор,  владельцы относятся 
по остаточному принципу, считая, 
что это не первая необходимость 

сегодня», — утверждает Татьяна 
Чудоякова. В  Новокузнецке рост 
рекламного рынка составил  15% , в 
секторе   наружной  рекламы  — 10-
15%.  «Хочется верить, что данная 
тенденция   сохранится   и   покажет   
положительную   динамику  к  осе-
ни,  что   обусловлено сезонностью 
данного бизнеса», — утверждает 
директор «Акцента». 

КТО И ЧТО В СИле?
По мнению Евгения Мельнико-

ва, в Кемерово каких-либо карди-
нальных изменений в расстановке 
сил на рекламном рынке можно 
будет наблюдать только в случае 
слияний игроков друг с другом, 
в том числе поглощении мелких 
узкоспециализированных игроков 
другими, более крупными. Консо-
лидация — основной движущий 
фактор возможных изменений в 

расстановке сил, считают в «Сиб-
медиа». Причём, если раньше 
отрасль в основном консолиди-
ровалась вертикально (размеще-
ние-монтаж-печать), то с лета 
2010 года стала нарастать тенден-
ция горизонтальной интеграции 
«вширь» (наружка-радио-промо-
indoor-вывеска-и т.д.). Конечно, 
свою лепту в структуру рынка 
могут вносить время от времени 
появляющиеся отдельные проекты 
(из последних  в «Сиб-Медиа» за-
мечают ИД «Медиа-КИТ» и радио 
«Серебряный дождь»). 

Если же оценивать рекламные 
носители, то рынок  интернет-ре-
кламы у нас     находится  в  ещё  
очень  зачаточном состоянии,  это 
перспектива последующих 10 лет, 
отмечают собеседники «Авант-
ПАРТНЕРа». Нестандартные но-

сители (BTL  услуги) используют 
в  основном федеральные бренды 
и местные производители (пиво, 
продукты, сигареты).     «Во  многом  
инертность мышления и традици-
онность в выборе каналов     разме-
щения     связана с нежеланием экс-
периментировать, отсутствием в 
структуре бизнеса рекламодателя 
специалиста (человека, отдела) по 
отслеживанию эффективности ка-
налов  размещения  рекламы»,  — 
указывает Татьяна Чудоякова.

БлИже К КлИенТу
Все эксперты однозначно за-

мечают, что сегодня рекламодатель 
всё больше начинает «говорить с 
нами на одном языке, и это радует». 
Намного интереснее и выгоднее для 
всех совместно искать решение задач 
клиента вместе с самим клиентом, 
нежели просто выступать в рамках 

ролей «продавец-покупатель». Кри-
зис научил всех слушать и слышать 
друг друга, доверять профессио-
нализму своих партнёров, думать 
об обоюдной выгоде и изначально 
строить отношения на долгосрочной 
основе. В такой ситуации выигрыва-
ют все, утверждают  специалисты по 
рекламе. «Раньше чаще приходилось 
сталкиваться с ситуацией, когда 
клиент не только сам не знает, чего 
хочет, но и думает, что точно знает, а 
на самом деле хочет чего-то другого. 
Теперь стало проще», — замечает 
Евгений Мельников.

В целом же ведущие игроки ре-
кламного рынка готовятся в тече-
ние ближайших 2-3 месяцев выве-
сти на рынок  несколько пакетных 
решений наиболее востребованных 
рыночных задач: от старта нового 
бизнеса до оперативного проведе-
ния распродажи. Наиболее востре-
бованы предложения для банков, 
страховщиков и застройщиков.  
«Мы всё больше начинаем строить 
свою работу от задач заказчиков, в 
соответствии с этим меняем струк-
туру, подбираем кадры, — пояс-
няет Евгений Мельников. — Нам 
повезло, что в нашем холдинге есть 
несколько совершенно различных 
бизнесов. Есть возможность пред-
варительно «откатать» все свои ре-
кламные нововведения в реальных 
условиях без риска для наших кли-
ентов. Так и работаем: сначала для 
себя, потом — ещё и на продажу». 
«Пожелания клиентов неизменны: 
больше эффективности за меньшие 
деньги, особенно в кризис, — заме-
чает Алексей Лебедев.  — Так или 
иначе, мы вынуждены находить 
компромисс». В «Акценте», в прин-
ципе, согласны с такой оценкой: 
«Требования  у  рекламодателя  во 
все времена одни  — за меньшие 
деньги  получить максимальную 
отдачу от рекламы! — говорит 
Татьяна Чудоякова. — Сейчас  
рекламодатель начинает искать 
нестандартные  рекламные носи-
тели, так как традиционные «заели 
глаз». Актуализируются нишевые 
каналы, у которых чётко определе-
на аудитория, которую можно по-
считать и измерить. К сожалению,  
на  рекламном  рынке  Кузбасса 
нет объективных независимых 
исследований и замеров по носите-
лям. Поэтому рекламодатель часто  
основывается  на  субъективных  
личных  ощущениях  при выборе 
тех или иных носителей его рекла-
мы.  И эту точку зрения нелегко 
изменить».

Дина Ахметова

Вилка заработной платы на рекламном рынке сегодня (по дан-
ным КА «Профи») — от 12 до 50 тыс. рублей. Самая высокая зар-
плата, предлагаемая руководителю рекламного отдела крупной 
холдинговой компании — 80 тыс. рублей.

2008 2009 2010 2011 (прогноз)

Телевидение (в т.ч. кабельно-спутниковое) 138 900 113 700 130 700 160 761

Печатные СМИ 75 300 42 000 44 800 49 728

Радио 15 000 10 600 11 800 13 216

Наружная реклама 45 800 27 300 32 200 38 318

Интернет (в т. ч. контекстная реклама) 17 600 19 100 25 650 37 843

Прочие носители 
(в т. ч. indoor и кинотеатры)

3 200 2 600 3 700 4 625

Итого 295 800 215 300 249 850 304 491

Объём рекламы в средствах её распространения в россии (млн рублей)

Источник: ZENITHOPTIMEDIA

Кого вы готовы взять на работу?

наталья Ми-
хайловская, 

директор ка-
дрового агентства 
«Профи»:

— Сегодня у 
работодателей 
наметилась тен-
денция пригла-
шать на работу 
специалистов из 
д р у г и х  р е г и о -
нов. Кроме того, 
в  требованиях 
к  маркетологу 
с т а л а  о б о з н а -

чаться отраслевая специализация. Если 
раньше маркетолог занимался «посмертным» 
учётом, то есть проводил анализ «по факту», 
и это всех устраивало, то сейчас во главу угла 
ставится способность делать качественные 
прогнозы и анализы. Для этого надо разби-
раться в отрасли. И — главное — брать на 
себя ответственность за качество проводимых 
анализов и прогнозов.

Татьяна Чу-
доякова, 

генеральный 
директор Ре-
кламной Груп-
пы «Акцент» 
(Новокузнецк):

— Послед-
ние   три   года   
являюсь  пред-
седателем  вы-
пускной  экза-
м е н а ц и о н н о й  
комиссии кафе-
дры «Рекламы 
и маркетинга» 

в СИБГИУ,  присутствую  на  защите  дипло-
мов специалистов по рекламе. Хочется от-
метить хорошую теоретическую подготовку 
по данной специальности, но очень  не хватает 
практических  навыков,  нет преподавателей-
практиков, тех,  кто работает и знает этот рынок 
изнутри, с разных точек   зрения. Как прави-
ло, выпускники хотят работать дизайнерами,  
креаторами, заниматься творческой работой. 
А на рынке требуются... продавцы  рекламных 
возможностей!  Любое СМИ, любое рекламное 
агентство в  данный момент готово к приёму 
именно продавцов рекламы (часто эту долж-
ность вуалируют под «менеджера», но суть 
остается   неизменной). К сожалению, в кризис 
именно эти специалисты ушли из бизнеса, так 
как зарплаты резко упали. И сейчас стоит задача 
по набору и «взращиванию» этой составляющей 
бизнеса. С другой стороны, нужно поднимать и 
престиж данной  профессии,  и  качество  ока-
зываемых  услуг. Ведь,  в первую  очередь, хоро-
ший  специалист по рекламе — это  как хороший  
врач... он рекомендует рекламные носители, ис-
ходя из задач и  потребностей  клиента,  своими  
знаниями рынка помогает выбирать эффектив-
ные средства размещения  рекламы, професси-
онально распределяет бюджет рекламодателя.

евгений 
Мельников, 
д и р е к т о р 

п о  м а р к е т и н -
гу холдинговой 
компании «Сиб-
Медиа»: 

— Лично мы 
уже давно откры-
ли свои двери для 
всех желающих 
по целому ряду 
н а п р а в л е н и й . 
Ч т о б ы  н а ч а т ь 
работать у нас, 

достаточно иметь 
две «вещи»: любовь к своей работе в рекламе и 
умение первоклассно обслуживать клиентов. К 
сожалению и с тем, и с другим на кемеровском 
рынке, можно сказать, напряженка, и дело ка-
сается не только нашей отрасли. Потому прихо-
дится буквально по крупицам собирать команду, 
всячески беречь их, обучать, развивать.  Работа 
не быстрая, но она того стоит! Реклама — сфера 
ультрадинамичная и творческая, здесь люди 
зачастую определяют вообще всё. 

бЛИцопРос



Выставка проходит под патро-
нажем Торгово-промышленной 
палаты РФ, а также под Знаком 
UFI — Всемирной ассоциации 
выставочной индустрии. «За вы-
сокий профессиональный уровень 
организации и особое значение для 
экономики Кузбасса, неоценимый 
вклад в расширение междуна-
родных экономических связей…» 
выставка отмечена Знаком Россий-
ского Союза выставок и ярмарок. 

Официальное  содействие 
организаторам оказывают: ми-
нистерство промышленности и 
энергетики РФ, Союз немецких 
машиностроителей, отраслевое 
объединение «Горное машино-

строение» (Германия), ассоциа-
ция британских производителей 
горного и шахтного оборудования, 
министерство промышленности 
и торговли Чешской республики, 
администрация Кемеровской об-
ласти, администрация города Но-
вокузнецка, ГОУ ВПО «Сибирский 
государственный индустриаль-
ный университет», партнер вы-
ставки  — выставочная компания 
«Мессе Дюссельдорф» (Германия).

Участники и гости выставки оз-
накомятся с новейшими технологи-
ями и оборудованием для угольных 
и горнодобывающих предприятий. 
В рамках научно-деловой про-
граммы выставки запланированы 

международные научно-практиче-
ские конференции, круглые столы, 
семинары, презентации фирм, ин-
новационных разработок и новинок 
в угольном производстве.

В эти же сроки на одной пло-
щадке при поддержке Министер-
ства здравоохранения и социаль-
ного развития РФ, администраций 
Кемеровской области и г. Ново-
кузнецка, Ассоциации разработ-
чиков, изготовителей и постав-
щиков средств индивидуальной 
защиты (г. Москва) состоится II 
специализированная выставка 
«Охрана, безопасность труда и 
жизнедеятельности». На выставке 
будет представлен спектр това-
ров и услуг в области производ-
ственной безопасности. При этом, 
представлены такие технологии и 
разработки, которые уже готовы 
к внедрению, потребуется лишь 
«адаптация» к конкретному пред-
приятию и производству.

Целью выставки «Охрана, без-
опасность труда и жизнедеятель-
ности» является демонстрация 
достижений отечественных и зару-
бежных научных и промышленных 
организаций в области безопасно-
сти и охраны труда. На выставке 

будут представлены современные 
средства индивидуальной защиты, 
измерительные и контрольные при-
боры, новейшие разработки в обла-
сти создания безопасной техники и 
технологии, производственной ме-
дицины, средств предупреждения 
профессиональных заболеваний и 
производственного травматизма.

В рамках выставки пройдет 
конференция по проблемам без-
опасности труда и СИЗ «Обеспе-
чение работников угольной от-
расли современными средствами 
индивидуальной защиты», органи-
затор — Ассоциация разработчи-
ков, изготовителей и поставщиков 
средств индивидуальной защиты 
(г. Москва).

В выставках «Уголь России и 
Майнинг» и «Охрана, безопасность 
труда и жизнедеятельности» 2010 
года приняли участие 485 экспо-
нентов из 20 ведущих промыш-
ленно-развитых стран – Герма-
нии, Польши, Великобритании, 
Испании, Франции, Нидерландов, 
Финляндии, Канады, Австрии, 
Индии, Норвегии, Южной Африки, 
Чехии, США, Швейцарии, Китая, 
Украины, Беларуси, Казахстана, 
России. На открытой экспозиции 

и в павильонах было представлено 
более 6 000 экспонатов, из которых 
1970 — впервые. 

Экспозицию посетили 20 850 
человек, из которых 98,6% – спе-
циалисты, представляющие пред-
приятия угольной, машинострои-
тельной, металлургической про-
мышленности и других сфер дея-
тельности из городов Российской 
Федерации и других стран мира.  

На выставки 2011 года пригла-
шены члены Совета Федерации, Го-
сударственной Думы, руководите-
ли министерств РФ и зарубежных 
государств, Торгово-промышлен-
ной палаты РФ, Кузбасской ТПП, 
региональных администраций и 
отраслевых структур РФ, собствен-
ники, руководители российских 
предприятий и организаций. 

«Уголь России и Майнинг»,
«Охрана, безопасность труда и 

жизнедеятельности».
Всегда в центре событий!

7-10 июня 2011 года
г. Новокузнецк, Площадь обще-

ственных мероприятий (ул. Сверд-
лова)

Пресс-центр 
ВК «Кузбасская ярмарка»
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уГоЛь РоссИИ И МАйНИНГ-2011  
С 7 по 10 июня 2011 года в г. Новокузнецке ВК «Кузбасская 

ярмарка» проводит XVIII Международную специализированную 
выставку технологий горных разработок «Уголь России и Майнинг», 

которая  признана  ведущей выставкой в мире по подземной добыче 
угля. 


